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Del 4 al 6 de octubre se
celebra la XVI edición
de este evento
P18-19

La presidenta de la AEC  recuerda la importancia de seguir
trabajando para seguir siendo referentes turísticos P4 a 6
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AQUÍSE
COME DE 

LUJO
La Chanca acogió la Gala de

Reconocimientos a la
Promoción Turística de Conil, un
evento en el que la gastronomía
ha sido protagonista absoluta
en el año en el que la localidad

ha sido designada Ciudad
Gastronómica. Y es que además
de premiar a los restaurantes y
chef ganadores de las distintas

rutas, se ha otorgado el máximo
galardón a la Asociación Los

Borriquetes. PAG 14 a 17

■ Desde agosto, el centro hospitalario aplica de
forma protocolizada y estandariza una técnica
mínimamente invasiva, denominada laparoscopia,
para tratar la hernia inguinal, que a diferencia de la
cirugía abierta  conlleva una serie de ventajas como
una recuperación más rápida de los pacientes. P6 y 7

A la vanguardia en el
tratamiento de la hernia

SANIDAD Hospital de Alta Resolución de La Janda
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Vuelve el IV Concurso
Chef de la Janda

promoción gastronómica y el impulso de los
profesionales de la comarca. 

Entre las novedades de este año, se anunció
que, debido a la alta demanda de cocineros
por parte de los restaurantes, los concursan-
tes no representarán a un establecimiento es-
pecífico. De esta manera, los cocineros conta-
rán con un escaparate donde los restaurado-
res podrán conocerlos y, potencialmente, con-
tratar sus servicios. Además, se incluirá a los
cocineros de Vejer.

Javier Rodríguez ha destacado que ‘’hay or-
ganizadores provinciales que están copiando
esta iniciativa, ya que pone en valor los pro-
ductos ecológicos y naturales de nuestro mu-
nicipio’’. Por su parte, el alcalde Antonio Gon-
zález subrayó la importancia de ofrecer opor-
tunidades tanto a cocineros con experiencia
como a jóvenes talentos”.

Lourdes Belizón también resaltó que “la
Janda es la despensa de la provincia; y ese es
el principal objetivo de este concurso: desta-
car la riqueza de sus productos y el talento de
quienes los cocinan’’.

El evento se llevará a cabo en San José del
Valle el próximo 22 de noviembre.

Los interesados en participar deben enviar
una receta acompañada de fotos o videos a
chefjanda@gmail.com.
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Sube y baja

Caro tiene claro que es
más difícil mantenerse

como referente turístico que
llegar a serlo, de ahí que pida
no dejar de trabajar

LOLA CARO |PRESIDENTA DE LA AEC

Es fundamental no dormirse en los
laures y seguir trabajando

El infiltrado

■ Desde Andalucía por Sí, desde el Partido
Popular, desde Siempre Conil, desde cada uno
de sus concejales y concejalas, desde la propia
alcaldesa, saben que ahora comienza un nuevo
curso político y con él ya no valen las excusas
de la inexperiencia y de que acabamos de
llegar... el primer año, el primer curso político,
sirve, evidentemente, para coger experiencia,
para hacerse con las delegaciones, para
aprender e incluso para equivocarse... ahora ya
es el momento de ver los cambios, de ver el
proyecto, es el momento para que los
ciudadanos vean que ese aire nuevo no es solo
una brisa, sino un viento que llega cargado de
ideas... Para ello tienen tres años...

Ha llegado el momento de
ver los cambios...

+La puntilla

■ En estos días hemos vivido una serie de
protestas que cuanto menos resultan algo
extrañas... no porque no lleven razón en sus
demandas, sino porque resulta que se podrían
haber llevado a cabo desde hace muchos años
y sin embargo esas pancartas estaban, al
parecer, cogiendo polvo... Claro que se puede
protestas contra el modelo turístico, contra la
especulación de las viviendas turísticas y
contra la turistificación en masa... pero hacerlo
en la Gala de Turismo y ahora, pues parece que
lo que se busca es dañar al equipo de Gobierno
más que otra cosa... Y es que esos problemas
no son nuevos y jamás levantaron la voz
cuando otros gobernaban...

Sí, es lógico protestar, pero
se les ve el plumero

Ya se ha presentado la IV edición del
Concurso Chef de la Janda y la III
edición del Concurso Chef Joven de
la Janda, en un acto presidido por

Javier Rodríguez, presidente de la Manco-
munidad de La Janda, Dominika Paradiso,
delegada de Turismo de Vejer; Antonio
González, alcalde de Vejer; y Lourdes Beli-
zón, representante de LBL Producciones,
responsable de la organización.

Durante la presentación, se ha hecho un
llamamiento a la participación en estos con-
cursos, enfatizando su importancia para la

Un viaje por el
auténtico sabor de
Conil del 4 al 13 de

octubre

I
srael perpetró dos ataques terroristas en el
Líbano hace dos semanas: Miles de busca-
personas y radios bidireccionales cargados
con explosivos fueron detonados en todo el

Líbano. 
Las explosiones se produjeron en supermer-

cados abarrotados, en carreteras muy transita-
das, en viviendas, escuelas y hospitales. El ata-
que dejó más de 3.000 mutilados y al menos 30
muertos, entre ellos niños. 

Se trata de las acciones de un Estado delin-
cuente y el resultado directo de un clima de to-
tal impunidad con la que actúa. Hay una pala-
bra para todo esto: terrorismo.

Igual que es terrorismo la campaña de asesi-
natos selectivos de dirigentes de Irán, Hezbolá
o Hamás, en los cuales además son asesinadas
numerosas personas civiles. Muchas veces ni-
ños y niñas. 

Israel está llevando a cabo una serie de bom-
bardeos sistemáticos en todo Líbano, que han
provocado ya más de mil personas muertas,
entre ellos numerosos niños.

Ahora la invasión del Líbano es un paso más
en el desprecio de la legalidad internacional,
agrediendo a otro estado soberano. Hasta en
las guerras se respetan algunas reglas. Israel
no tiene ninguna. Es una ciega máquina de ma-
tar.

Israel, quiere arrastrar a toda la región a una
guerra de consecuencias impredecibles. Siem-
pre apoyado cuando no animado por EE.UU.

Israel se ha convertido en un peligro para la
humanidad. Está enterrando toda la legalidad
internacional y el derecho humanitario en una
fosa junto a las decenas de miles de personas
asesinadas.

Y el problema es que no hay quien pare esta
locura y esta guerra. Desde luego no EE.UU. por
más que digan que no quieren una escalada.
Bastaría dejar de vender armas a Israel para
parar el genocidio, pero los intereses políticos
y de los mercaderes de armas lo impiden, se
mate a quien se mate

No será tampoco el llamado “Occidente”
quien pare a Israel. El Sur global ya está com-
probando la hipocresía occidental. Porque es
justo condenar la invasión de Rusia sobre Ucra-
nia, e incluso ayudarla. Pero mientras tanto no
hay equivalencia con Israel y los Palestinos.

Tampoco la ONU va a parar a Israel porque se
ha convertido en una organización paralizada
por las grandes potencias.

Israel es un Estado rebelde, la defensa de in-
tereses económicos, políticos y estratégicos va
acompañada por la maldad y la crueldad más
terrorífica. Si se sigue tolerando su impunidad,
sólo habrá más muerte y destrucción. La única
manera de poner fin al genocidio en Gaza y evi-
tar una guerra regional es que se deje de vender
armas a Israel, empezando por EE.UU.y si-
guiendo por Alemania y el resto de los países,
entre ellos España.

Somos la gente de a pie, los que podemos
presionar para parar el genocidio, el horror y la
guerra. Está en realidad en nuestras manos, las
de la gente del común. Los Gobiernos no van a
actuar si no los obligamos. ■

Artículo Primero

Israel es un peligro para la
humanidad

Rafael Lara

O lo que es lo mismo,
si se llevase a cabo es

darle la puntilla a la flota de
cerco de la localidad y por
ende al puerto

JANUSZ WOJCIECHOWSKI | COMISARIO DE LA UE

Proponen un recorte del 54% en
las cuotas de pesca del boquerón
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A curarse 
en salud

Las siglas RRSS corresponden a redes so-
ciales e incluyo también en este artículo
internet y los videojuegos, que, en ma-
nos de menores, muchas veces pueden

ser más peligrosos de lo que pensamos. Para
empezar, más de la mitad de los videojuegos
que utilizan los menores están clasificados por
PEGI (Pan European Game Information) o, lo
que es lo mismo, Información Europea sobre Vi-
deojuegos, como NO adecuados para menores
de 18 años. De hecho, o así debería ser, cuando
un menor adquiere uno de estos videojuegos,
debe hacerlo con la autorización de sus padres,
sabiendo que dicho contenido no es recomen-
dable para menores de 18 años. Normalmente,
incluyen violencia, actitudes machistas y voca-
bulario inadecuado, entre otras barbaridades
que acaban convirtiéndose en un lenguaje ha-
bitual para la juventud o en un modelo a seguir
en su comportamiento diario.

Además de los videojuegos, a través de inter-
net y en un dispositivo tan accesible como un
móvil, los menores empiezan a tener contacto
con la pornografía. Teniendo en cuenta que pa-
ra la fecha de la comunión el 90% de nuestros
menores ya tiene móvil, cuando la normativa
española marca los 14 años como la edad reco-
mendada para su uso, resulta que el contacto
con contenidos pornográficos se produce, en
muchos casos, antes de los 10 años, unido al es-
caso conocimiento y conciencia que tenemos
los padres sobre la privacidad y la intimidad del
menor. Siguiendo estos patrones, estos niños
desarrollarán un sentimiento afectivo-sexual
basado en la pornografía, con un aprendizaje
totalmente erróneo, formando parte de su per-
sonalidad. En estos casos, estamos programan-
do a futuros violadores sexuales en grupo, ya
que diversos estudios concluyen que en mu-
chos casos parten de ahí. Solo el 29% de los pa-
dres establecen normas de seguimiento del uso
de las TIC (Tecnologías de la Información y las
Comunicaciones) por parte de sus hijos; el 58%
de los jóvenes admite haber aceptado a algún
desconocido en una red social y el 22% llegó in-
cluso a quedar con ese desconocido que cono-
ció por internet. El problema comienza con ese
escaso control parental, porque, por ejemplo,
todos los menores entienden que los cuchillos
de casa son utensilios de cocina y no un arma
mortal. Desde pequeños se les ha enseñado su

uso, cómo no deben utilizarse y el daño que pue-
den causar. De esta misma manera se debería en-
señar el uso de las tecnologías y las redes sociales,
evitando que los jóvenes se autoeduquen.

Otro dato preocupante es la violencia que se
ejerce sobre los jóvenes en las redes: el 75% la ha
sufrido en alguna ocasión. Para ello, estos ciberde-
lincuentes se basan en los datos que pueden reco-
pilar. Cuantos más datos haya, más atractiva es la
víctima para el acosador y más vulnerable se vuel-
ve. Es la llamada huella digital, donde dejamos un
rastro de nuestras aficiones, gustos, preferencias,
contactos, familiares, hábitos... Los educamos pa-
ra no hablar con desconocidos, pero les permiti-
mos que se comuniquen con ellos a través de la
pantalla. Todavía queda un aspecto más: como
son menores, los responsables son los padres, y si
se produce un daño a otro menor, papá y mamá
tendrán que asumir las consecuencias económi-
cas de la mala actuación de su hijo/a, además del
daño irreparable que se cause al otro menor. Una
medida muy acertada en este aspecto es la prohibi-
ción del uso del móvil en los centros educativos, lo
que ha supuesto un descenso considerable del
acoso escolar a través de internet. Antes, el acoso
solo ocurría en el tiempo de recreo, pero posterior-
mente se convirtió en una actividad que podía ocu-
rrir a cualquier hora del día. Se calcula que el
31.6% de los adolescentes pasan unas cinco horas
diarias frente a la pantalla, y durante los fines de
semana esta cifra aumenta hasta el 49.6%. Otro
dato alarmante que justifica este escrito es que
más del 83% de los menores tienen un perfil en al
menos tres redes sociales, y más del 61% tiene más
de un perfil dentro de una misma red social. La
principal causa es el aburrimiento, lo que los lleva
a sacar el móvil y comenzar "su creatividad".

Titulé este artículo con el número 017, que co-
rresponde al teléfono que debe marcar cualquier
integrante de la comunidad educativa (padres,
madres, docentes, directivos o alumnado) como lí-
nea de ayuda en ciberseguridad. Para avanzar en
el buen uso de las tecnologías, debemos basarnos
en cinco pilares fundamentales: seguridad, priva-
cidad, valores, pensamiento crítico y respeto. Una
vez más, la confianza entre padres y menores debe
ser fundamental para que, si el menor nota que es-
tá en peligro o tiene cualquier duda, pueda dirigir-
se a sus progenitores sin miedo y recibir los conse-
jos adecuados. La autoestima es otro de los aspec-
tos que hay que potenciar en los jóvenes para evi-
tar que se conviertan en víctimas o verdugos. Así
que ya saben, no seamos tan despreocupados con
las tecnologías, ya que el lobo de internet acecha y
se esconde tras la piel de cordero. ■

RRSS (017)

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

Amanece y la oscuridad se desvanece
humedecida por la escarcha de la ma-
drugada. Las pesadillas abandonan
los sueños para anclarse en la vida

diaria. Bostezo, orino y me cepillo los dientes.
No me cepillo el pelo porque no tengo. Añoro
peinarme como añoro verme mi pene sin tener
que inclinar el cuello hacia delante para que
mis ojos, inundados de legañas se asomen por
encima de mi grasa abdominal. Asco de vejez
que me pilla desprevenido. Me visto y salgo a
comprar el pan, cien gramos de chorizo pam-
plonica y medio de heroína. Era, hasta ese mo-
mento, una mañana cualquiera, monótona
pero sin lluvia tras los cristales.

Con la bolsa de pan y chorizo bajo el brazo,
y la heroína dentro de él, regreso a mi casa. In-
serto la llave en la cerradura pero no entra.
Pruebo una y otra vez y nada. No hay manera.
Qué raro y aún más raro fue mirar hacia una de
las ventanas y percibir un rostro que, con agi-
lidad felina, se escondía en lo que es mi dormi-
torio. Sumido en un ataque de pánico le grité:
¡Te he visto!, a lo que me respondió: “Vale, te
he ocupado la casa”. ¡Joder! Mal día, mal día…

Pensé en ir a la policía, pero he visto por re-
des sociales que no sirve de nada porque como
no gobierna Vox, los delincuentes campan a
sus anchas y las leyes que se decretan están a
su favor. Mal día, joder, mal día.

Me senté bajo el umbral de lo que un día no
muy lejano, vamos ayer, fue la puerta de mi ca-
sa. Soy así de conformista, así que a los diez
minutos me resigné. Al menos tenía pan y cho-
rizo. Me hice un bocata y al tercer mordisco la
familia que había ocupado mi casa abrió la
puerta. Os juró que no sé cómo fue la conver-
sación pero alcanzamos un acuerdo. Ellos se
quedaban de ocupa, se encargaban de engan-
char ilegalmente la luz a una farola cercana,
yo los denunciaba, las autoridades no harían
nada y como la ley les ampara, no pagarían la
hipoteca, ni yo tampoco. A cambio me deja-
ban vivir con ellos y todos contentos. Buen
día, joder, buen día.

Las horas fueron pasando dejando ese mag-
nánimo rastro de vida vivida en nuestros ros-
tros. Me contaron que eran inmigrantes ilega-
les. Así que antes de que me robasen el traba-
jo, se lo di. Llamé a mi jefe y le encantó la idea
porque le bonificaban parte del pago a la Se-
guridad Social y encima se libraba de mí sin

tener que pagarme el finiquito. Me contaron
que además recibían ayudas, algo que me pa-
reció contradictorio, pero bueno, quién soy
yo para ponerlo en duda. De hecho también
lo he leído en redes sociales: vienen en patera
y no solo nos roban el trabajo, sino que al mis-
mo tiempo (aunque parezca increíble) se que-
dan con las ayudas para hacer el vago y delin-
quir. Hicimos cálculos y merecía la pena por-
que garantizaba tener la nevera llena. Para no
pecar de ingenuo hablé de las violaciones, me
miraron de arriba abajo, hicieron el ademán
de vomitar, y me aseguraron que ni con un pa-
lo me tocaban. Saqué el tema sobre si su in-
tención era invadirnos o atacarnos, pero fue-
ron sinceros, para nada querían acabar con el
país en el que podían ocupar, trabajar y
arramblar con las ayudas públicas. Eran in-
migrantes, no gilipollas.

Todo iba como la seda, cada vez me sentía
más cómodo, porque encima vendían drogas
como buenos inmigrantes ilegales que eran.
Todo iba bien hasta que hablamos de política.
No sé cómo, pero a eso de las seis de la tarde,
el cabeza de familia, ya con un tono algo
aburguesado, soltó que como ya tenían los
papeles en regla gracias al gobierno boliva-
riano comunista, como ya recibían ayudas,
como ya tenían casa y como ya tenían mi tra-
bajo, pues su intención era votar a Vox, el úni-
co partido que defendería sus privilegios ante
la actitud del coletas y su panda de amigos,
propensos a dejar entrar, en este nuestro gran
país, a cualquiera… y entonces, mal día, jo-
der, mal día.

Les dije que me iba a dar una vuelta. Nece-
sitaba reflexionar. Bajé a la playa de El Car-
men, me quité los zapatos y anduve por la ori-
lla. La fuerza del mar se adentró en mi cuerpo
a través de mis talones desnudos.

Me oculté en la esquina más cercana a la
que era mi casa y, agazapado, esperé con pa-
ciencia oriental. Por fin, sobre las nueve, la fa-
milia al completo salió a, según leí en what-
sapp, robar y reírse de las leyes cada vez que
viesen su reflejo en un escaparate. Aproveché
mi momento y de un saltó me colé en su casa,
cambié la cerradura y la ocupé. Y es que todo
tiene un límite, vale que se cuelen en mi casa
una mañana cualquiera, vale que me roben el
trabajo, vale que se queden con las putas ayu-
das, vale que se rían de las leyes ante los esca-
parates, vale que no quieran mantener sexo
conmigo, vale que vendan droga, pero votar a
Vox, por ahí sí que no paso. Así que ahora que
me denuncien porque tengo al gobierno de mi
parte. Buen día, joder, buen día. ■

Chorizos

YOUNES
NACHETTsin

diazepam
ferareros@hotmail.com

Plaza de la Constitución, N 5
Conil De La Frontera 
Tfno. 956 44 21 85

info ceginfor.es

Horario: 
L-J: 8:00 a 14:00 y 15:00 a
17:30 - V: 8:00 a 14:00 h 
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Hay plazas
que no están
regladas y no
pagan los
impuestos
como una
actividad
económica.
Pagan tasas
como
servicios
domésticos
que realmente
no lo son, son
servicios
industriales.
Habría que
regularizar
ese ámbito y
buscar el
equilibrio. Lo
normal es que
se paguen los
servicios que
se demandan
y que aporten
para
sufragarlos

‘‘
“Mantenernos a la cabeza es
más complicado que llegar”

Entrevista Lola Caro Presidenta de la Asociación de
Empresarios de Conil

Younes Nachett
CONILEn primer lugar, ¿qué balance rea-

lizan desde la AEC de este pasado
verano?

En cuanto a las estadísticas relaciona-
das con las pernoctaciones, este verano
ha ofrecido unas cifras muy parecidas a
la de los últimos años. Quizás podemos
señalar que han aumentado un uno por
ciento, es decir, en número de visitantes
no es un aumento muy significativo. Es-
tos datos conllevan una serie de reflexio-
nes positivas porque esa llegada de turis-
tas nos da la vida para sobrellevar el in-
vierno, pero también es necesario darles
servicios a ese aumento de la población y
en eso hemos estado algo más debilita-
dos en estos pasados meses estivales. La
idea es pensar y trabajar en cómo mejo-
rar ese déficit para que nuestro pueblo
reluzca y ofrezca unos servicios de cali-
dad cuando nuestra población se cuatri-
plica.

Conil lleva años siendo referente turís-
tico y es complicado seguir aumentando
el número de visitantes año tras año a un
ritmo similar a lo ocurrido en las últimas
décadas… Lo cierto es que es complejo
ofrecerles servicios como limpieza y se-
guridad pero a la vez es algo más que ne-
cesario, ¿no?

Es una necesidad evidente. Cuando vi-
sitamos a un municipio turístico y que es
un referente del sector en todo el territo-
rio nacional como es el caso de Conil,
queremos que todo esté perfecto. De he-
cho en los buscadores vacacionales
nuestra localidad siempre ocupa los pri-
meros puestos. Eso nos indica que segui-
mos a la cabeza y que tenemos una gran
capacidad para mantenernos, pero mi-
rando hacia el futuro debemos tener cla-
ro que mantenerse en más complicado
que subir. Ese planteamiento debe estar
presente y no creernos que somos mara-
villosos y que ya está todo el trabajo he-
cho. Y es que puede venir alguien que
sea igual de maravilloso que nosotros.
Debe ser conscientes que para mante-
nernos en esos valores y en ese estatus
debemos esforzarnos en muchos ámbi-
tos, entre ellos ofrecer servicios a todos
los niveles, desde el empresarial hasta a
los correspondientes a las entidades pú-
blicas como el Ayuntamiento. 

Esste verano se han escuchado quejas

tanto entre vecinos, empresarios y parti-
dos políticos, referentes al servicio de
limpieza… ¿Es algo que está sobre la me-
sa de la AEC?

La lucha por mejorar la limpieza viaria
y la recogida de residuos sólidos urba-
nos es una constante en los últimos años
y este año quizás se han dado circuns-
tancias especiales que han conllevado la
sensación de que ha habido más sucie-
dad  que habitualmente. Esas inquietu-
des se las hemos transmitido al Ayunta-
miento y ellos nos responden lo mismo
que en otras ocasiones, es decir, que ha
coincidido que ha habido una merma de
personal, no sabemos si por falta de pre-
visión o por una serie de casualidades. A
nosotros se nos escapa el motivo pero
ese servicio es susceptible de ser mejora-
do en la limpieza y en la recogida. Eso sí,
siempre hemos tenido unos puntos críti-
cos de limpieza y de contenedores pero
este año se han acentuado aún más. 

Y en cuanto a seguridad… 
La reunión de seguridad con el

Ayuntamiento aún no se ha celebrado
pero uno de los puntos que ya les he-
mos trasladado se centra en la venta
ambulante en las playas, una cues-
tión que para paliarla no hace falta
que esté un policía veinticuatro ho-
ras allí, pero hay que hacer unas bati-
das en las que incluso la Guardia Civil
está dispuesta a colaborar aunque no
sea su competencia. Hay que apostar
por acabar con ese tipo de venta
ambulante porque no es justo
que los empresarios pague-
mos por todos y otros vengan
para llevárselo calentito y
sin pagar impuestos.

¿Cómo es la relación en-
tre la AEC y el Ayunta-
miento? ¿Existe un diálo-
go fluido?

La verdad es que siem-
pre hemos tenido una
muy buena comunica-
ción aunque no siempre
nos hacen mucho caso,
pero la comunicación
siempre ha sido y es
buena con un trato
muy afable.

Cuando la AEC se re-
úne, ¿qué demandas
se ponen sobre la me-

sa, no solo referentes a la administración
local?

En cuanto al ámbito turístico, habría
que llevar a cabo una ‘repensadita’ y que
todos los que necesitamos de unos servi-
cios seamos capaces también de aportar
para que se lleven a cabo. Ahora mismo
tenemos alrededor de unas veinte mil
plazas regladas con cuyos impuestos su-
fragamos los servicios de todos los de-
más que no están reglados. En Conil la
población asciende a picos de más de
cien mil personas y claro, blanco y en bo-
tella… y creemos que todos deben apor-
tar por beneficiarse de una actividad
económica alrededor de este sector.

Hablamos de que hay plazas que no
están regladas….

Exacto. Hay
plazas que

no están
regla-

das y
no pa-
gan
los
im-

pues-

tos como una actividad económica. Pa-
gan tasas como servicios domésticos que
realmente no lo son, son servicios indus-
triales. Habría que regularizar ese ámbi-
to y buscar el equilibrio. Lo normal es
que se paguen los servicios que se de-
mandan y que aporten para sufragarlos.

Es una competencia ilegal como ocu-
rre con la venta ambulante en las pla-
yas…

Efectivamente, es una competencia
desleal y genera un desequilibrio a nivel
económico. Hay que buscar un equili-
brio real, no la inestabilidad actual. Es
hacia donde nos tenemos que dirigir y es
algo que preocupa al empresariado local
porque es necesario que Conil funciones
porque Conil es de todos. Siempre deci-
mos lo mismo, que si Conil va bien a to-
dos los va ir bien. Tenemos que pensar y
trabajar para que nos vaya bien en el pre-
sente pero también en el futuro.

Si le pongo sobre la mesa la palabra
Turismofobia…

Sí, se escucha mucho ahora (risas).
Conil tiene capacidad para albergar las
visitas que recibe, lo único que ocurre
que habría que cuidar los detalles. Esa
palabra forma parte de una corriente ac-
tual pero lo que tenemos que hacer es
cuidar el medio ambiente y nuestros
atractivos. A Conil viene la gente atraí-
das por varios factores. Uno de ellos es la

idiosincrasia del pueblo, algo que no
debemos perder porque es algo

que buscan los turistas. Otra
cuestión es nuestro entorno na-
tural, desde los pinares hasta
las playas, pasando por Cas-
tilnovo… Hay que cuidar el
medio ambiente y el entor-
no natural. Turismofobia
está de moda pero lo que
debemos es buscar el
equilibrio entre la mano
que nos da de comer y la
mano que ofrecemos. El
turismo, no podemos
olvidarnos, es el princi-
pal eje de la economía
local.

Esa corriente tiene
como base el aumento
del precio de la vi-
vienda, muchas dedi-
cadas al turismo, de-

jando a los vecinos
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Sí, la Ruta de la
Tapa con su
tapaporte y con
el objetivo de
dar a conocer
qué ofrecen
nuestras
cocinas y
nuestros
cocineros. Un
sector que cada
año se supera.
Contamos con
39
participantes,
siete de ellos
con postres… es
cierto que nos
mantenemos
en el número
de
participantes
pero es que al
final del verano
la gente está
muy cansada y
no quiere
meterse en
muchos
follones.
Estamos
estudiando la
posibilidad, tal y
como nos lo
piden los socios
de la
restauración,
en un cambio
de fecha

‘‘desamparados ante el aumento del pre-
cio de las mismas y de sus alquileres…
pero aquí deben entrar las administra-
ciones para regularlas y también para
construir viviendas de protección ofi-
cial…

Efectivamente. La vivienda asequible,
las VPO, está muy paralizada. Hay muy
pocas promociones. Se están constru-
yendo poquísimas o al menos es lo que
percibimos. Por otro lado, está la especu-
lación, evidentemente, pero también los
costes urbanísticos son impresionantes
y muy elevados. Lo sé de primera mano,
sé lo que cuesta urbanizar porque ando
metida en un proyecto y entre que cedes
la mitad de tu terreno, luego urbanizas y
sigues cediendo terreno, luego creas una
entidad de conservación, pues con lo
que tienes dime a qué precios puedes
vender lo que has construido. En Conil es
bajo más uno, que está bien pero hay zo-
nas en las que no comparto esa idea. En-
tonces creo que debemos asumir respon-
sabilidad todas las partes, no que recai-
ga solo en un lado. En cuanto al alquiler,
en Conil ha habido mucha especulación.
Gente de fuera ha venido y ha comprado
una vivienda, que usa quince días en ve-
rano y el resto lo alquila… ese no paga
servicios para que le retiren la basura a
sus clientes… es a lo que me refería an-
tes. Demandamos servicios pero solo
aportamos los establecimientos regla-
dos. 

También se habla de la tasa turística…
Sí, precisamente el otro día me estu-

vieron hablando de ella. ¿Alguien se ha
preguntado el impuesto de IVA repercu-
tido que hay en todo el litoral de España
por nuestras playas y porque existen las
empresas turísticas? Lo que no entiendo
es por qué nos quieren gravar más a
quienes ya estamos pagando. Vamos a
buscar el equilibrio y apostar porque to-
dos aquellos que se beneficien estén re-
gulados.

¿Y la tasa al visitante?
No, porque no podemos hacer que pa-

gue encima que viene a pasar sus vaca-
ciones. No podemos gravarle por venir,
lo que tenemos que hacer es ofrecerles
los mejores servicios posibles. Insisto, la
solución es gravar, es que paguen quie-
nes no están aún regularizados y deman-
dan los servicios. Optimizar los recursos.
Lo que sabemos es que no todo el mundo

paga por la actividad económica que
ejerce. No existe en la lista con lo que al
final no recibe inspecciones… Si trabajas
en precario no existes y los que existimos
somos los que acabamos contribuyendo.
Eso no es justo.

muy injusto porque solo se inclinaba ha-
cia un lado sin conocer realmente la rea-
lidad… Es necesario conocer las dos par-
tes. No encontramos personal, vale. A mí
me educaron en los valores de que quien
algo quiere, algo le cuesta. Y lo sigo pen-
sando. Es necesario realizar un esfuerzo,
sacrificarse… trabajar conlleva un es-
fuerzo pero ahora existe una corriente
que lo quiere todo sin dar nada a cambio,
que lo quiere todo fácil… El concepto de
trabajar es sacrificio. Nosotros como em-
presa lo hemos percibido este verano al
tener varias bajas y para cubrirlas nos ha
costado la misma vida. Y como AEC tene-
mos a muchos socios buscando personal
sin encontrarlo…

¿No es cuestión de que se les pague
mal?

Para nada. Como mínimo se les paga
el convenio con todos sus conceptos y en
casos como el nuestro se les paga por en-
cima del convenio. La cuestión es que al-
go está fallando pero en el ámbito de la
sociedad. No es solo en el ámbito empre-
sarial, que siempre puede contar con al-
gunos que buscan aprovecharse. Tam-
bién existe un problema en el lado de al-
gunos trabajadores que no quieren reali-
zar un esfuerzo o simplemente no les
conviene por cuestiones diversas. Eso sí,
la solución no la tenemos.  

Dejando a un lado esos temas ‘can-
dentes’… ¿satisfechos tras los meses de
verano?

Por supuesto, pero cuando termina el
verano desde la AEC realizamos una lec-
tura, un balance del verano para sentar-
nos y debatir las mejoras que se necesi-
tan de cara al año próximo, una campa-
ña que comenzaremos a preparar en
enero o en febrero y en la que trataremos
de introducir las mejoras que hemos de-
tectado como necesarias en esta campa-
ña que acaba de concluir. 

Bueno, tras el verano vemos que se si-
gue trabajando en distintos eventos or-
ganizados desde la AEC…

Sí, la asociación está ahora pletórica
(risas). En agosto descansamos porque
estamos inmersos en el verano y esta-
mos todos los socios y socias saturados.
A finales de septiembre celebramos la
Feria Outlet…

(Continúa en la página siguiente...)

Otro de los temas candentes y que des-
de el sector se reclama es la falta de per-
sonal, de trabajadores…

Sí, lo sé de primera mano. El otro leía
un titular que decía: ¿Has pensado que
no tienes personal porque quizás no le
pagues lo que se merece? Y me pareció
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Lo llevo bien,
con muchas
ganas de
hacer cosas y
con
muchísima
ilusión. Trato
de aportar lo
que
buenamente
pueda porque
por falta de
esfuerzo y de
trabajo por mi
parte no va a
ser. Ilusión y
ganas
tampoco me
faltan. Lo que
quiero es no
defraudar a
mis socios y
espero que así
sea. Cada día
somos más los
asociados, lo
que es un
indicativo de
que la gente
está contenta
con la
asociación

‘‘(Viene de la página anterior)

¿Qué tal ha ido?
Pues la verdad es que muy bien. No te-

níamos en mente que la íbamos a cele-
brar dos veces al año porque la idea era
en febrero, cuando celebramos la prime-
ra… pero ahora hemos celebrado la se-
gunda edición. Ha sido a petición de los
comerciantes que demandan una edi-
ción por cada temporada para sacar la
mercancía del invierno y ahora sacar la
del verano. Así lo hemos hecho y lo he-
mos organizado en un tiempo récord.
Han participado los distintos comercios
que han vendido todo lo que han ex-
puesto, con lo cual están encantados. 

¿La de febrero se mantiene?
Entendemos que sí aunque aún no tie-

ne fecha pero es algo que creemos que ha
venido para quedarse.

¿Y ahora llega la Ruta de la Tapa?
Sí, la Ruta de la Tapa con su tapaporte

y con el objetivo de dar a conocer qué
ofrecen nuestras cocinas y nuestros coci-
neros. Un sector que cada año se supera.
Contamos con 39 participantes, siete de
ellos con postres… es cierto que nos
mantenemos en el número de partici-
pantes pero es que al final del verano la
gente está muy cansada y no quiere me-
terse en muchos follones. Estamos estu-
diando la posibilidad, tal y como nos lo
piden los socios de la restauración, en
un cambio de fecha. La idea es que si te
premian, puedes lucirlo en tu estableci-
miento. Es algo que estamos valorando y
quizás apliquemos antes del verano. Cre-
emos que con el cambio de fecha quie-
nes participan lo harán con más energía
y más alegría. Este año contaremos con
un jurado profesional para puntuar las
tapas que no se centran en ningún pro-
ducto o elaboración concreta, así como
el jurado popular. La ruta comienza este
4 de octubre y concluye el 13 de este mis-
mo mes. 

¿Ya pensáis en las Navidades?
Sí, ya están los niños con los polvoro-

nes (risas). Sí, ya nos enfocamos a esa
campaña aunque antes celebraremos la
Jornadas de Puertas Abiertas que se cele-
brará, al igual que en ediciones anterio-
res, en el Polígono Industrial con el obje-
tivo de dar a conocer todas las empresas.

Se celebrará en noviembre y vamos a ha-
blar con los centros educativos para que
acudan los escolares y sepan todo lo que
hacemos en Conil, mientras que los ma-
yores también podemos descubrir todo
lo que tenemos en nuestro pueblo. Lo di-
cho, no paramos.

Poco a poco se está logrando acabar
con la estacionalidad del turismo de solo
y playa, del verano, alargando las tem-
poradas y completando un calendario a
lo largo de todo el año, ¿no?

Sí, se está consiguiendo pero aún que-
da mucho por hacer. Por ejemplo, otros
años hemos llegado a mitad de noviem-
bre con turistas y este año ya hay un ba-
jón que se acentuará a mediados de este
mes. No sé a qué se debe, quizás a la falta
de vuelos… algo ha ocurrido. Eso sí, no
hace mucho tiempo cuando llegaba la
Feria de Conil, el 8 de septiembre, había
que recogerse… ahora llegamos a finales
de octubre con capacidad.

Hablando de vuelo, el transporte si-
gue siendo un lastre…

Este establecimiento cuenta con más de
un sesenta por ciento de fidelidad entre
los clientes. Tenemos los clientes de ma-
yo, de junio, de julio, de agosto, de sep-
tiembre… y existe una sinergia y se man-
tiene el contacto… es como una familia
que no para de crecer. Eso es lo bonito de
este trabajo y es lo que atrae de Conil. En
este pueblo si te sientas en un banco del
parque llega el abuelito y te cuenta mil
historias. Conil es cercanía… Somos muy
afectuosos y hospitalarios… Y el turismo
que viene busca esa sensación.

¿Qué tal lleva el  cargo de presidenta
de la AEC?

Pues esa mochila pesa (risas). Lo llevo
bien, con muchas ganas de hacer cosas y
con muchísima ilusión. Trato de aportar
lo que buenamente pueda porque por
falta de esfuerzo y de trabajo por mi par-
te no va a ser. Ilusión y ganas tampoco
me faltan. Lo que quiero es no defraudar
a mis socios y espero que así sea. Cada
día somos más los asociados, lo que es
un indicativo de que la gente está con-
tenta con la asociación.

Es un desastre. Estamos perdidos. Pri-
mero, hay pocos vuelos al aeropuerto de
Jerez. Luego, cuando llegas a Jerez para
venir a Conil o alquilas un coche o pillas
un taxi… Y si te da la ‘neura’ por coger el
tren tienes que ir de Jerez a San Fernan-
do… y ¿allí qué haces? Como cojas un au-
tobús para llegar a Conil cuando te das
cuentas ya has gastado los días de vaca-
ciones en el trayecto. Es una desespera-
ción.

Antes de la entrevista, mientras tomá-
bamos un café, me he fijado en que una
clienta que se marchaba, tras cargar las
maletas, se ha vuelto para despedirse de
usted de forma muy cercana… ¿eso es lo
que distingue a Conil de otros destinos
turísticos?

Exacto, eso que no nos lo quiten. Es
nuestra idiosincrasia, es el trato huma-
no, la cercanía… que el turista viva en el
pueblo y con la gente del pueblo. Nos-
otros abrimos en 2003 y esa pareja que
has visto solo ha faltado un año, el de la
pandemia porque él es médico. Ellos son
alemanes y para nosotros son familia.

Conil  |
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Conil |

Ciertamente
julio y agosto
no ha
presentado su
mejor cara en
cuanto a
limpieza pero
tampoco lo
hizo en 2023,
2022, 2021…
para eso está
la hemeroteca
que viene a
demostrar
que ese
problema
lleva años
enquistado  y
las
dificultades
que cada
verano
presenta este
servicio

‘‘
“Muchas veces por atacarnos lo que

hacen es hacer daño al pueblo”

Entrevista Inmaculada Sánchez Alcaldesa de Conil

Younes Nachett
CONILTras el verano se inicia un nuevo

ciclo político… ¿cómo enfoca esta
nueva temporada, por así decir-
lo?

Bueno, después de este impasse que
hemos tenido en un año necesario para
el aprendizaje y la toma de contacto con
todo lo que tiene que ver con la institu-
ción, con el Ayuntamiento, con su fun-
cionamiento y con los tiempos que en
muchas ocasiones desesperan, y a veces
por ser garantistas se complican mucho
las gestiones y proyectos, y también des-
pués del impasse del volumen de visi-
tantes y de trabajo que se dan en los me-
ses de julio y agosto en nuestro munici-
pio, pues enfocamos la temporada como
el inicio real de nuestra andadura sin
esos lastres por decirlo de alguna mane-
ra. Hemos comenzado poniendo en mar-
cha esa auditoría tan necesaria para evi-
tar lo que ha estado pasando en este pue-
blo durante mucho tiempo. Conil disfru-
ta de muchas bondades pero también de
unos déficits que se perpetúan y se imi-
tan y se repiten año tras año. Hablo de la
problemática que padecemos ante el in-
cremento poblacional y que se acentúa
durante todas las temporadas estivales.
Ese incremento tiene cosas muy benefi-
ciosas pero tiene también un lado que no
lo es tanto y que, entre otras consecuen-
cias, conlleva que se complique muchísi-
mo la gestión de este Ayuntamiento que
cuenta con absolutamente todos los ser-
vicios municipalizados.

¿A qué se refiere?
Cuando cuentas con un resorte econó-

mico puedes realizar refuerzos de cara al
verano, puedes perfectamente progra-
mar contrataciones externas de apoyo y
todo es mucho más sencillo. Pero a lo lar-
go de los últimos años no se ha llevado a
cabo una previsión para ir paliando esta
problemática que cada año es más acu-
ciante, sobre todo porque además sigue
aumentando la población. A eso hay que
añadirle un cambio en los depósitos de
recogida de basuras que pasan a ser un
modelo de carga lateral y por el sistema
de bidones que se contrataron vemos
que no cuentan con la misma capacidad,
aunque tengan mayor volumen pero la
forma en la que caen las bolsas están ge-
nerando un problema. Luego está el défi-
cit de personal. Todo ello aca-
rrea problemas a la hora
de prestar servicios a un

municipio con una sobrecarga poblacio-
nal brutal.

¿Pero hay que darle solución, no?
Sí, en eso estamos. Una de las cuestio-

nes pasa por exigir una mejor dotación
económica para todos los municipios
costeros que compartimos esta misma
problemática y en los que todos los es-
fuerzos caen en los vecinos y vecinas que
están censados. De ahí que estemos re-
clamando a las administraciones supe-
riores una mejora en la financiación y un
reparto más equilibrado y justo de la PIE
(Participación en los Ingresos del Esta-
do) que va en función de la población
censada pero que no tiene en cuenta a
esa población flotante que también re-
quiere y consume los servicios que se
ofrecen desde los ayuntamientos. En Co-
nil hay 24.000 habitantes censados pero
si hacemos una media de la población
real a lo largo del año, pues hablamos de
más de 50.000 personas. 

Sin embargo se recibe por 24.000 habi-
tantes…

Exactamente y ahí ya tienes un proble-
ma importante de base a nivel económi-

co. Por eso de-
bemos bus-

car alter-
nativas

y posi-
bles
so-
lu-

ciones, de ahí esta auditoría que se cen-
tra en todo lo que tiene que ver con los
servicios de recogida de residuos, de lim-
pieza viaria y de todos los servicios que
ofertamos desde el Ayuntamiento. El ob-
jetivo es tener un documento que avale
lo que estamos diciendo y que presupo-
nemos por la experiencia pero que de-
ben ser constatados mediante datos e in-
formes a través de esa auditoría, y así po-
der ir buscando soluciones. 

Por ejemplo a la limpieza...
Ciertamente julio y agosto no ha pre-

sentado su mejor cara en cuanto a lim-
pieza pero tampoco lo hizo en 2023, 2022,
2021… para eso está la hemeroteca que
viene a demostrar que ese problema lle-
va años enquistado en el pueblo y que
demuestran las dificultades que cada ve-
rano presenta este servicio. Hablamos de
una cuestión de sensibilidad dado que la
imagen que se proyecta como municipio
es muy importante. A la par es necesario
repensar nuestra estrategia y nuestra ba-
se económica turística que evidente-
mente es un eje primordial en nuestro
municipio pero que quizás tiene que ir
más encaminada hacia la calidad en vez
de la cantidad. A lo mejor tenemos que ir
buscando precisamente eso, la calidad
en el servicio y en la oferta turística. En-
tiendo que debe ser un trabajo conjunto
que por supuesto debe partir desde el
Ayuntamiento pero en los que deben
participar todos los agentes que viven
del turismo ya sea directa o indirecta-
mente. Tenemos que ir de la mano y en-
tre todos mejorar los servicios que ofer-
tamos a todas esas miles de personas
que nos visitan. Siempre teniendo en
cuenta que hablamos de un turismo que
es muy sensible y que hoy puede venir y

mañana no. Y ese repensar del futuro
del turismo en Conil es una cuestión

en la que ya estamos trabajando
desde principios de este año.

Concretamente desde el área
de Turismo se han mante-

nido reuniones secto-
riales y a partir de ahí
se contratará a una
empresa para seguir

con ese análisis de cómo debemos actuar
de aquí al futuro. 

Precisamente desde el área de Estadís-
ticas se trabaja en una campaña de fo-
mento del empadronamiento…

Correcto, para nosotros es algo muy
importante. Por ejemplo, vivimos en una
época de sequía donde se han impuesto
unas limitaciones por habitante y día, li-
mitaciones que se flexibilizaron en vera-
no en diez mil personas más. Por lo tan-
to, si tenemos una dotación para 24.000
habitantes, tener para diez mil personas
más en verano no nos soluciona nada.
De ahí que tenemos que hacer un esfuer-
zo para que la gente entienda lo impor-
tante que es estar empadronado en don-
de vive. Es algo muy importante. Desde
la pandemia ha habido una evolución en
el teletrabajo y en la que muchas perso-
nas eligen desde dónde trabajan y nues-
tro municipio es muy atractivo en ese as-
pecto. Nosotros tenemos muchos benefi-
cios por ser municipio turístico pero
también conlleva una serie de problemá-
ticas como puede ser el de la vivienda. A
una pareja joven le resulta complicado
emanciparse en nuestro municipio. Hay
un parque de viviendas muy limitado
con una altísima demanda lo que enca-
rece muchísimo los precios. Es un tema
que hay que trabajar y de ahí ese análisis
de la vivienda turística. Y aquí me gusta
hacer un inciso y es que se está tratando
de forma peyorativa todo lo que tiene
con la ‘turistificación’ y creo que nos
equivocamos. Hay que darle otro enfo-
que para encaminarlo y encauzarlo. No
podemos olvidar que en Conil me atrevo
a decir que casi todas las familias, de una
u otra manera, viven del turismo.

En cuanto a las viviendas y hospeda-
jes, la queja de los empresarios es que los
que están regulados son los que sus im-
puestos cargan con los servicios mien-
tras que quienes no están regulados no
aportan… 

Correcto. Ese es un tema que también
está sobre la mesa y que se está analizan-
do porque existe una competencia desle-
al y una clara desventaja para quienes
tienen sus negocios en regla y que tienen

que pagar su basura industrial y otros
condicionantes y requisitos con los
que no cuentan con otras viviendas

dedicadas al hospedaje. Es algo in-
justo y que tenemos que darle una so-

lución. También sabemos que la econo-
mía de nuestro municipio se refuerza
con esas viviendas que ayudan a muchas
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Esto no sucede
en un año
aunque
hablamos claro
de un edificio
viejo… El
motivo es la
dejadez de
muchos años
atrás. Eso sí,
tengo claro que
ante la
responsabilidad
que ostento no
puedo mirar
hacia otro lado
y hemos
procedido tal y
como nos
indican los
técnicos, es
decir, con el
cierre cautelar
del edificio
porque la
seguridad es lo
primero

‘‘familias el resto del año. Es un hecho que
no hay que tapar, sino destapar para al-
canzar un equilibrio necesario. 

También es fundamental que admi-
nistraciones como la Junta lleven a cabo
promociones de VOP…

Es más que necesario. Es igualmente
importante mejorar la financiación a
ayuntamientos como el de Conil en los
que el turismo y los visitantes suponen
un aumento brutal de la población. Te-
nemos un bendito problema pero no nos
vale que nos den una pequeña subven-
ción por ser municipio turístico de 90 o
100 mil euros al año que además debe
destinarse a mejorar una parte del entor-
no con proyección turística. Esa no es
una solución. Necesitamos un mejor re-
parto de la financiación para los munici-
pios que soportamos esta carga turística
que por otro lado es una bendición.

¿Tasar al turista que nos visita?
Es un tema un poco peculiar. Está en-

cima de la mesa pero eso puede retraer
mucho a la persona que decida visitar-
nos. Creo que hay que sopesarlo porque
por otro lado ves los lugares donde se ha
instalado esa tasa y la gente sigue yendo.
A mí no me limita ir a Barcelona aún sa-
biendo que tengo que pagar una tasa o a
Mallorca. Aún así creo que la solución es
mejorar el reparto en cuanto a la finan-
ciación. La luz que nos alumbra el IVA lo
tributa en Madrid, por ejemplo. Es algo
tan simple como eso, ese beneficio re-
percute en Madrid y no en Conil. Y he-
mos tenido picos de ciento diez mil per-
sonas en agosto. Por el tema de la sequía
en enero teníamos que mandar informes
al Consorcio y a la Junta, y se hacía una
estimación a través de los datos de turis-
mo, de recogida de residuos, etc, y en el
mes de enero, que es el mes en el que me-
nos personas hay en Conil, nos salían
37.000 habitantes.

Cambiando de tema. ¿Qué ha pasado
con el Cine Moreno?

Bueno, tras una inspección de la Ofici-
na Técnica en el marco para otorgar una
licencia a un establecimiento de hostele-
ría que se encuentra en dicho edificio, se
han detectado varias cuestiones que
afectan al mismo, unas deficiencias que
vienen dadas por una dejadez de mucho
tiempo atrás. Es un edificio que ya tiene
sus años y para nosotros el resultado de
dicha inspección fue algo totalmente in-
esperado pero que nos obliga a tomar
unas medidas cautelares de forma inme-

diata, entre ellas el cierre del estableci-
miento y del propio cine. Y es que la se-
guridad es lo primero.

¿Qué le ocurre?
Hay un muro que divide el cine de lo

que es el edificio principal el cual está ti-
rando de la cumbrera y de las correas de
la nave, tal y como nos dicen los técni-
cos. Y como medida de emergencia se ha
procedido al apuntalamiento del mismo
y del cierre. Hemos iniciado la redacción
de un proyecto para saber cómo proce-
der. Lo que sí os puedo decir, tal y como
me trasladan los técnicos, es que el últi-
mo techo hay que demolerlo sí o sí y vere-
mos si se rehace de nuevo. Tenemos que
realizar una serie de catas y una vez que
esté apuntalado el edificio pues se verá
en qué estado se encuentra. A mí me lo
cuentan el viernes de la pasada semana
y rápidamente comenzamos a actuar el
martes se procedió al apuntalamiento
del edificio por seguridad.

Junto al estado del edificio surge un
problema ya que su cierre conlleva con-
secuencias a la hora de programar actos
culturales y eventos…

Efectivamente. Conil cuenta con muy
pocos espacios y el Cine Moreno era un
alivio importante. Allí ensayaban gru-
pos, allí desarrollaban actividades diver-

otras a favor y otras que ni fu, ni fa. Al
respecto no adoctrinamos posiciones y
entendemos que la gente tiene esa liber-
tad de opinión. En mi calidad de alcalde-
sa tengo la obligación de gobernar para
absolutamente todo el pueblo. El porta-
voz de la oposición dijo que votaba en
contra pero que su posicionamiento era
la de dar ayuda y subvenciones cuando
estaba en el gobierno. Y es que se gobier-
na para todo el municipio, para quien te
votó y para quien no te votó. Esa es nues-
tra responsabilidad. Y en este caso, ad-
herirnos a la Red de Municipios Taurinos
supone ayudas y subvenciones. Por
ejemplo, la Peña Taurina lleva muchos
años organizando distintos eventos,
charlas, ponencias, otorgando premios y
dando cabida a los muchos aficionados
al mundo de los toros que hay en nuestro
municipio, y si las ayudas y subvencio-
nes no parten desde el Ayuntamiento co-
mo ha venido sucediendo en los últimos
años y parte de otras administraciones
por el beneficio de pertenecer a dicha
red, pues es algo que tenemos que valo-
rar y que supone también un ahorro. Es
una petición que parte desde dicho co-
lectivo tras una reunión con todas las
fuerzas políticas. 

(Continúa en la página siguiente...)

sos colectivos, más todas las actividades
que se organizan desde el propio Ayun-
tamiento. El equipo de Gobierno se ha
reunido para valorar alternativas y las
distintas posibilidades ante todos los
eventos que allí se organizaban…

¿Instalación de carpas?
Pues es una de las opciones principa-

les. Seguramente se habilitará una carpa
en la zona del Paseo Marítimo para aten-
der eventos como Halloween, Navidad,
Carnaval… Todo lo que se aglutinaba
allí.

¿Ha faltado mantenimiento, no?
En parte sí. Esto no sucede en un año

aunque hablamos claro de un edificio
viejo… El motivo es la dejadez de muchos
años atrás. Eso sí, tengo claro que ante la
responsabilidad que ostento no puedo
mirar hacia otro lado y hemos procedido
tal y como nos indican los técnicos, es
decir, con el cierre cautelar del edificio
porque la seguridad es lo primero.

Su voto en el Pleno fue decisivo en es-
te pleno para la moción relativa al to-
reo…

Es una propuesta que llevaba el PP y a
la que se adhiere AxSí. Efectivamente en
mi grupo político, dentro de los andalu-
cistas, hay diversas opiniones… hay
quienes están radicalmente en contra,
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Sabía que esas
pancartas se
iban a
desempolvar.
Yo estoy por
encima de eso.
Como
alcaldesa voy
a adoptar las
decisiones que
entiendo
forman parte
de mi
responsabilida
d y con el
único objetivo
de beneficiar y
mejorar la
vida del
máximo
número de
vecinos y
vecinas de mi
pueblo. Esa es
mi función, no
voy a rendir
pleitesía ni a
sindicatos, ni a
organizaciones
que no vengan
a remar en
positivo...

‘‘(Viene de la página anterior)

En la Gala del Turismo hubo una pro-
testa… pero la pregunta es si le sorpren-
de que nunca se hayan organizado antes
este tipo de acciones y ahora sea cuando
se estén llevando a cabo…

Es muy llamativo. Ya contaba con eso
desde que entré en la Alcaldía. Mire, el
modelo turístico no lo he inventado yo,
ni este equipo de Gobierno. Es un mode-
lo que viene fraguándose a lo largo de
muchísimos años. Primero, me parece
que no era el lugar, ni el día, para llevar a
cabo esa protesta, pero aunque no tení-
an permisos se les invitó a seguir allí. Se
les dijo que no habíamos este modelo tu-
rístico, se les explicó que era un día para
reconocer a un sector que se deja la piel
trabajando y que era la entrega de pre-
mios a los ganadores de las distintas ru-
tas gastronómicas. Es decir, no era el mo-
mento, ni el lugar para hacer esa recla-
mación. Además, ni siquiera se habían
dirigido a este gobierno para hablar de
este tema y el concejal de Turismo les di-
jo que él no tenía ningún inconveniente
en atenderles como ya había hecho en
otras ocasiones, porque además suele
ser el mismo grupo que protesta contra
la red de municipios taurinos, el mismo
grupo que protesta contra la vivienda tu-
rística… o sea, es muy paradójico… son
las mismas personas que ahora es cuan-
do han desempolvado las pancartas al
igual que han hecho los sindicatos…

Explíqueme eso…
Los sindicatos se han llevado casi

treinta años callados mientras goberna-
ba Izquierda Unida ya que entienden
ellos que es un partido más afín y ahora
cuando han desempolvado las pancar-
tas. Es más, me cuentan que hay unas re-
clamaciones para celebrar unos premios
por la jubilación que llevan años sin or-
ganizarse y a quienes protestaban los
sindicatos les decían que se esperasen
para ver si se podía solucionar. Eso nos
lo cuentan las personas afectadas. Re-
sulta que es ahora, con el nuevo gobier-
no, cuando los sindicatos les llaman pa-
ra que vayan a manifestarse, para que
vayan a por nosotros… la contestación
de los afectados es clara, si no habéis es-
tado antes, ahora tampoco… Pero creo
que en definitiva se están señalando y la
gente, los vecinos y vecinas, se dan
cuenta de esa estrategia.

¿Usted contaba con ello?
Yo sí, por supuesto que contaba con

ello y sabía que esas pancartas se iban a
desempolvar. Lo tenía muy claro. Yo es-
toy por encima de eso. Como alcaldesa
voy a adoptar las decisiones que entien-
do forman parte de mi responsabilidad y
con el único objetivo de beneficiar y me-
jorar la vida del máximo número de veci-
nos y vecinas de mi pueblo. Esa es mi
función, no voy a rendir pleitesía ni a
sindicatos, ni a organizaciones que no
vengan a remar en positivo, lo tengo muy
claro. Por supuesto, libertad absoluta a
todas esas protestas pero tengo muy cla-
ro cuál es y será mi postura.

Si le pregunto si considera que la opo-
sición que realizan desde IU y PSOE es o
no constructiva, qué me responde…

No, no veo una oposición constructiva
pero es que es algo que también me lo es-
peraba. Ten en cuenta que no asumen
aún no que no están en el gobierno y es
que han estado gobernando durante tres

décadas este municipio y claro, tras su
último mandato el pueblo se percató de
que no era lo que quería. El 28 de mayo
del pasado año el pueblo dijo que o eran
tres o eran tres los partidos que goberna-
rían. No cabía otra suma, o tres, o nada…
porque la otra suma era nosotros con IU
y eso no se iba a dar jamás. Ahí quizás
entendió IU que no habían hecho bien
las cosas pero la pataleta sigue presente.
Y digo que sí me lo esperaba pero no lo
veo coherente porque se supone que los
políticos estamos para buscar el benefi-
cio del pueblo y no se hizo ni correcta-
mente la entrega de la Alcaldía, ni miran
en muchas ocasiones por el bien de Co-
nil, sino que es la pataleta por la patale-
ta…

¿A qué se refiere? Póngame un ejem-
plo…

Pues cuestiones que son paradójicas.
Por ejemplo, protestan porque hemos
desistido de una subvención como pue-
de ser la de la Calle Chiclana o la del mu-
nicipio turístico del camino de Castilno-
vo (un proyecto que transcurre por pro-
piedad privada y ni siquiera habían ha-
blado con los responsables)… Subven-
ciones que ellos no trabajaron desde un
inicio. En la calle Chiclana no había ni
un proyecto básico. Y claro, si licitas un
proyecto un proyecto, licitas la obra, eje-
cutas la obra y tienes que justificar todo,
los plazos se vencen porque con seis me-
ses no tienes margen para llevar todo ese
proceso a cabo y antes de que el pueblo
de Conil la tenga que pagar a pulmón, es
mejor desistir y esperar a que salga otra
subvención. No tienen sentido. Tenemos
muchos ejemplos de cómo se han gestio-
nado pésimamente subvenciones… ahí
están el arreglo de la Casa Cárcel y del
Mercado de Abastos que al final nos va a
costar dinero a los vecinos y vecinas
cuando deberían haber estado subven-
cionadas al cien por cien por la Edusi.
Otro ejemplo es el arreglo del aparca-
miento de la Fontanilla, al igual que el
edificio de Servicios Sociales se iba a re-

rriendo desde hace muchos veranos. Es
decir, la sensatez siempre se impone. Lo
que es lamentable es que se piensen que
todo vale por tener un minuto de gloria,
incluso atacar e insultar a personas. Lo
que sí pienso es que ya se les está vol-
viendo en contra...

¿Cómo está la salud del pacto con PP y
Siempre?

Esto es como todo, hay momentos me-
jores y momentos en los que afloran dife-
rencias. Lo bueno es que las ponemos
encima de la mesa e intentamos solucio-
narlas. La idea es que se cumpla aunque
a veces se complican las situaciones y no
ayuda que la situación económica del
Consistorio esté mermada. No quiero lle-
var a engaño a nadie pero es sano poner
encima de la mesa esas diferencias por-
que somos tres partidos con tres ideas
distintas y con tres formas de actuar dife-
rentes. Pero nos debemos a ese pacto y a
ese respeto que se merecen los vecinos y
vecinos que es lo que me mueve. Tene-
mos que anteponer el interés del pueblo
al de las siglas porque estamos de paso
para prestar un servicio a los vecinos y
ya en el futuro dictaminarán en las urnas
lo que vean convenientes. Ahora toca
trabajar para mejorar la vida de nuestros
vecinos y de nuestro pueblo porque es a
ellos a quienes realmente nos debemos. 

Para concluir, hágame autocrítica de
esta primera temporada y cómo se pien-
sa subsanar esos errores…

Hemos llegado después de 28 años de
una misma forma de proceder y de un
mismo color políticos. Y somos tres par-
tidos políticos con inexperiencia que
tampoco es algo negativo porque aporta
una frescura siempre necesaria. Se llega
a un sitio donde se trabaja de una deter-
minada manera… cambiar eso es com-
plicado. Los tres partidos hemos llegado
con muchas ganas de hacer y quizás se
ha actuado en momentos dados como
pollos sin cabeza. Pero tras la autocrítica
y tras detectar errores, llega el momento
de estabilizar el proyecto. Claro que se-
guiremos cometiendo errores aunque
muchos menos… el curso pasado era el
curso para cometerlos y aprender de
ellos. Ha sido un año de aprendizaje fe-
roz. Aquí cambiar una coma es compli-
cadísimo… nuestra forma de proceder es
distinta al igual que la del nuevo inter-
ventor y al principio parecía una heca-
tombe porque se pedían justificaciones y
otros informes sobre precios o proyec-
tos… Era necesaria una mejor fiscaliza-
ción y ha supuesto un revulsivo que in-
cluso algunos técnicos nos comentan
que ahora todo funciona mucho mejor y
que ahora las contrataciones son más rá-
pidas… pero cambiarlo no fue fácil. Y
aquí quiero insistir en que llegamos con
una situación económica precaria y que
se nos fue advertida por los técnicos…
Aquí había una hucha que se ha gastado
de forma desmedida a partir de la pande-
mia. Estamos buscando el equilibrio pre-
supuestario para que los proveedores
cobren a tiempo y contar con un Presu-
puesto. Por eso el anterior gobierno no
elaboró un presupuesto desde 2021. Aquí
se gasta tres millones de euros de media
por encima de lo que ingresamos, con lo
que no puedes elaborar un presupuesto
al incumplir las reglas. Una vez que lo-
gremos ese equilibrio tendremos nuestro
presupuesto, lo que a su vez nos ayudará
muchísimo a mejorar la gestión.

alizar con una subvención de casi un mi-
llón de euros y que fue perdida por el an-
terior gobierno y pagada por los conile-
ños a pulmón. También están los proyec-
tos subvencionados por la Diputación
como la Caseta en el Recinto Ferial tam-
bién se perdieron. Lo que tiene muy cla-
ro esta alcaldesa y este equipo de Gobier-
no es que vamos a actuar con sensatez y
con respeto al dinero de todos los veci-
nos y vecinas. Cuando nos acojamos a
una subvenciones se trabajará el proyec-
to desde el minuto uno y así revierta real-
mente en el pueblo. Aquí no había dolor
con ese dispendio… sí, se pedían sub-
venciones pero no se trabajaban y luego
el pueblo es el que se hacía cargo de esa
dejadez. 

¿Qué opinión le merece la prolifera-
ción de ataques y bulos en las redes so-
ciales?

Lamentablemente es algo que esta-
mos viviendo. Vemos bulos incluso de
perfiles que se suponían serios. Eso sí, lo
cierto es que no tengo mucho tiempo pa-
ra entrar en las redes sociales, con lo
cual mentalmente es lo mejor que me
puede ocurrir. La otra parte positiva es
que ahora vemos y disfrutamos de la li-
bertad de expresión, que antes estaba
coartada por el miedo de gran parte de la
población a expresar sus quejas y críti-
cas. Lo que sí es cierto también es que en
ocasiones nos pasamos de frenada y hay
quien está escupiendo hacia arriba… Eso
nos está pasando porque nos va a afectar
y nos va a repercutir negativamente en la
promoción de nuestro pueblo. Por ata-
carnos, hacen daño al pueblo y creo que
deberían medir sus ataques. Se estila es
perfil falso para hacer daño de forma
desmesurada, daño que repercute en el
pueblo. Pero no toda la verdad está en
las redes, al final hay personas que no
las usan para criticar y atacar, y sí te di-
cen a la cara mira esto me gusta, esto
no… Por ejemplo, muchos me comentan
que sí ha estado el pueblo sucio este ve-
rano pero reconocen que eso lleva ocu-

Conil  |
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U
n juzgado de Puerto Real ha conde-
nado recientemente a una financie-
ra de una cadena multinacional de
distribución a devolver todos los in-

tereses cobrados por una tarjeta de crédito
revolving, declarando que la cláusula de
interés remuneratorio resultaba abusiva al
no superar los controles de transparencia
y/o incorporación.

El consumidor suscribió hace más de
veinte años un contrato de cuenta perma-
nente con Tarjeta, mediante formulario
que le fue entregado por un comercial de la
entidad, sin mayor información que la

prestada por el mismo comercial.
Por ello, interpuso la demanda solicitan-

do la nulidad de los intereses por abusivos.
La jueza entiende que nos encontramos an-
te una absoluta falta de prueba sobre la su-
ficiencia y adecuación de la información
precontractual proporcionada por la enti-
dad financiera al cliente, para compren-
sión de los efectos del sistema revolvente, y
de la carga económica inherente al siste-
ma. 

Esa falta de prueba actúa en perjuicio de
la entidad financiera de conformidad con
las normas contenidas en el artículo 217.1

de LEC en materia de carga probatoria. 
La entidad demandada alegó que la

cláusula de intereses remuneratorios re-
sulta plenamente legible y comprensible,
superando en consecuencia el control de
incorporación y transparencia material
por lo que tampoco podrá considerarse
que la citada cláusula es nula al ajustarse
a los criterios de transparencia, claridad,
concreción y sencillez

La sentencia es firme y no cabe recurso
alguno. Se imponen las costas del proce-
dimiento a la entidad condenada ade-
más. ■

Pedro Salvado Manzorro
Salvado Abogados

pedrosalvadomanzorro@gmail.com

El letrado informa

Una jueza condena a
devolver intereses cobrados
por una tarjeta revolving

SOCIEDAD Desde la entidad instan a todos los simpatizantes con la causa a que colaboren 

David Heredia
CONIL | Es octubre, mes en que
se conmemora el Día Mundial
Contra el Cáncer de Mama y,
como ya es habitual, la Aso-
ciación de Conil Contra el
Cáncer ultima los preparati-
vos para celebrar su tradicio-
nal Paseo Solidario por las
calles del municipio. La cita
tendrá lugar el domingo día
20, con salida a las 11:00 ho-
ras, desde la explanada de El
Piojito, para finalizar a las
14:00 en la Torre de Guzmán
tras recorrer las principales
calles y arterias de la locali-
dad. Durante la marcha, ade-
más, se procederá a la lectura
de manifiestos y comunica-
dos relacionados con la lucha
frente a esta enfermedad.

La Asociación Conil contra
el Cáncer pone a disposición
de todos los conileños y coni-
leñas las camisetas solidarias
con las que realizar la marcha
y que pueden ser adquiridas

Vuelve el tradicional Paseo
Solidario de Conil Contra el Cáncer 
PARTICIPA_ Las camisetas solidarias se pueden adquirir en la sede de la
asociación, Campo y Hogar Galería,Tienda Estilo Laguna y Óptica La Laguna

Socias de Conil Contra el Cáncer muestran las camisetas. A la derecha, cartel del evento solidario. D.H.

en la sede de la asociación o
en los puntos de venta facili-
tados por la entidad, como
son Campo y Hogar Galería,
Tienda Estilo Laguna y Ópti-
ca La Laguna. Cada año, es-
tas camisetas cambian de co-
lor en función del tipo de cán-
cer que se esté visibilizando
y, este 2024, es el de riñón. El
precio de las camisetas será

de seis euros; dinero que irá
íntegramente destinado a la
Cátedra de Investigación de
Células Madre Cancerígenas
de la Universidad de Grana-
da. Desde la entidad benéfica
instan a todos los conileños y
simpatizantes con la causa a
que colaboren con la compra
de camisetas para seguir
avanzando en la lucha contra

esta enfermedad que cada
año mata a millones de perso-
nas en el mundo.

Finalmente, el viernes 18
de octubre, a las 12 del medio-
día, tendrá lugar en la plaza
del Ayuntamiento el acto de
izado de bandera con motivo
del Día Mundial Contra el
Cáncer de Mama, que como
cada año tiene lugar el día 19. 

POLÍTICA Critican que “la gestión empeora”

A.I.| El PSOE de Conil ha de-
nunciado, en un comunicado
que “el tripartito AxSí-PP-
SIEMPRE ha desperdiciado
más de 1,7 millones de euros,
dejando sin arreglar la calle
Chiclana y perdiendo nuevos
carriles bici”.

“Tras intentar perder los 1,2
millones de euros de la Agen-
da Verde, ahora se confirma
la renuncia de los tres parti-
dos sobre dos subvenciones
que habrían mejorado signi-
ficativamente la muy necesi-
tada calle Chiclana y la movi-
lidad sostenible con más ca-
rriles bici”, argumentan los
socialistas.

A juicio de los socialistas,
“la gestión del tripartito sigue
empeorando”. “La calle Chi-
clana, cuyo estado es lamen-

table y presenta serios pro-
blemas de accesibilidad, con
tramos peligrosos para los
peatones, quienes se ven
obligados a caminar por la
calzada destinada a vehícu-
los, y con unas infraestructu-
ras urbanas en muy mal esta-
do”, exponen, añadiendo
que “la calle es muy transita-
da y comercial, y necesita
una reparación decente e in-
mediata, acorde a su impor-
tancia”.

“El segundo proyecto per-
dido”, continúa el PSOE, “ha
sido la ampliación de la red
de carriles bici en el tramo de
la antigua N-340, desde la Ca-
sa de Postas hasta El Colora-
do”.

“Desde el PSOE ya adverti-
mos que Izquierda Unida iba
tarde en la gestión de las sub-
venciones, pero el tripartito
directamente se dedica a des-
cartarlas, sin gestionar ni tra-
bajar por necesidades que
son urgentes”, lamentan los
socialistas, que reclaman “un
cambio de rumbo en el Go-
bierno de nuestra ciudad”.

PSOE: “El tripartito
desperdicia más de
1,7 millones de euros”
“Tras intentar perder los
1,2 millones de euros de
la Agenda Verde, ahora
se confirma la renuncia
a dos subvenciones” 
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En el último
pleno uno de
los puntos era
la aprobación
provisional de
los suelos
SLN1 y SLN 2,
que son los
suelos
colindantes a
la
urbanización
de Roche y los
suelos que
rodean al
Puerto
Pesquero.
Suelos que
antes eran
urbanizables y
que ahora
serán suelos
protegidos ...

‘‘
“Entré para ayudar a todo el mundo,
no para cometer irregularidades”

Entrevista Pedro Pérez Concejal de Urbanismo

Younes Nachett
CONILQuién es Pedro Pérez y cómo se

adentró en la política?

Yo estudié Arquitectura en Madrid.
Luego realicé varios másteres relaciona-
dos con patrimonio y gestión de proyec-
tos. Luego, durante la pandemia decidí
volver a mi pueblo, a Conil, y ya estando
aquí se me ofreció entrar en un proyecto
que se estaba gestando en el PP y que te-
nía como objetivo integrar a personas
que estén preparadas y formadas para
asumir, llegado el caso, diferentes dele-
gaciones municipales. Era un proyecto
de futuro y para el Ayuntamiento en el
que se buscaban profesionales y gente
capaz de asumir diferentes responsabili-
dades, entre ellos querían un arquitecto
para la Concejalía de Urbanismo… A mí
me pareció una gran idea y encajaba per-
fectamente con la pasión que siento por
mi pueblo y por el tema urbanístico, la
arquitectura, el patrimonio y el casco
histórico. Así que vi en ello una gran
oportunidad para aportar mis ideas y
mis conocimientos. Y ahora, un año des-
pués de asumir la responsabilidad, sigo
pensando que es muy importante que
los delegados estén preparados y forma-
dos en el área que se les designa.

En realidad debería ser la norma, es
decir, quien asuma una delegación, una
consejería o un ministerio, debería ser
una persona conocedora de la materia
en sí, pero en política muchas veces eso
no se da y vemos a alguien llevando ur-
banismo y al cabo de un tiempo deportes
o playas…

No es por desprestigiar a nadie pero es
lo más coherente, es decir, una delega-
ción tan importante como es Urbanis-
mo lo lógico es que la asuma una per-
sona que esté preparada en esa área,
lo cual ayuda a la hora de informar a
la Alcaldía, a la hora de tramitar
cualquier proyecto, a la hora de
comunicarse con administracio-
nes supramunicipales, al tiempo
que aporte sus conocimientos a
la hora de agilizar cualquier ges-
tión.

A rasgos generales, ¿qué tal
este primer año?

Pues ha habido sus pros y sus
contras. Uno entra muy motiva-
do, con muchas ideas, con ganas
de sacar proyectos, de ayudar al

pueblo, con ganas de solucionar proble-
mas como el de las viviendas irregulares,
etc… pero también es cierto que llegas a
una administración que lleva años sien-
do gestionada de una cierta forma y al
entrar no te encuentras ni un folio en
blanco en la mesa y nadie te dice por
dónde hay que empezar, qué es lo que
hay y lo que no hay… Uno empieza desde
cero a buscar, a investigar y hacerse con
el área. Por eso digo que el primer año es
de adaptación en el que uno va dándose
golpes viendo hasta dónde puede llegar
y hasta dónde no puede llegar.

Ya una vez que se ha hecho con el
área, ¿qué cree usted que se ha hecho
bien y qué es lo que o se ha hecho mal o
se podría haber hecho mejor en los últi-
mos años?

Una de las
cosas

que se han hecho bien es la idea de con-
tar con un pueblo más sostenible, más
peatonal, más amable urbanísticamente
hablando. Pero claro, en mi opinión el
fallo está en que había que haber previs-
to y haber actuado para que no surjan
problemas a la hora de poner en marcha
esas ideas como la de ser más peatonal.
Por ejemplo, vamos a peatonalizar va-
rias calles o el casco histórico o el Paseo
Marítimo, pero antes de llevar a cabo
esas actuaciones habría que haber bus-
cado soluciones al tráfico de vehículos y
a sus usuarios, como hacer aparcamien-
tos, crear un modelo nuevo de movili-
dad, etc… es decir, creo que se estaban
adelantando los pasos, como si quisie-
ran construir la casa por el tejado y no
por los cimientos. También debo decir
que el pueblo estaba muy parado, estaba
desarrollado y quedaban doce sectores
en el PGOU que estaban totalmente pa-
ralizado y mi prioridad ha sido actuar en
ellos ante la falta de viviendas y de suelo.
Y a partir de ahí hemos iniciado los tra-
bajos para elaborar el nuevo PGOU del
pueblo.

El PGOU actual data del año 2004 y la
última modificación del mismo se llevó a
cabo en 2013 o 2014… ¿está prácticamen-
te agotado?

Sí, bueno quedan doce sectores que se
están empezando ahora a desarrollar
con la presentación de los proyectos a
poner en marcha en ellos. Eran sectores
que estaban completamente paralizados
y en los que se puede construir.

Al mismo tiempo estáis trabajando en
la elaboración de un nuevo plan de

ordenación urbana…
Efectivamente. Son
veinte años del ante-

rior y todos sabe-
mos que el muni-
cipio de Conil que
está creciendo y
que tiene unas
necesidades
imperiosas de
viviendas y
suelos. Mu-
chos vecinos
ya no en-
cuentran vi-
viendas pa-
ra vivir y
muchos
turistas y
visitantes
también

las demandas ya sea para veranear y ya
sea para venirse a vivir al pueblo. Todo
ello supone un incremento en los pre-
cios, de ahí que una de mis prioridades
era iniciar el procedimiento para la re-
dacción del nuevo PGOU para ampliar el
suelo y que sea más accesible y más ase-
quible. 

Un nuevo PGOU también  supone con-
tar con suelo para poder construir VPO,
¿no?

Claro. Por normativa, cada vez que se
desarrolla un plan parcial hay un por-
centaje de suelo que se queda el Ayunta-
miento y que se suele destinar a la cons-
trucción de VPO. En este caso es algo que
escasea y aunque está prevista la cons-
trucción de alguna promoción, la reali-
dad es que han sido muchos años sin
ampliar el parque de viviendas de pro-
tección oficial con lo que la demanda es
grande. De hecho es uno de los principa-
les problemas y entre sus consecuencias
está el hecho de que mucha gente haya
apostado por construirse una casa en el
campo, con todos lo que eso acarrea.

Hablemos ahora del entorno natural y
la protección del mismo… ¿esa filosofía
se mantiene?

Sí, por supuesto. En el último pleno
uno de los puntos era la aprobación pro-
visional de los suelos SLN1 y SLN 2, que
son los suelos colindantes a la urbaniza-
ción de Roche y los suelos que rodean al
Puerto Pesquero. Suelos que antes eran
urbanizables y que ahora serán suelos
protegidos porque forman parte del pi-
nar y creo que es importante mantenerlo
y cuidarlo. Al igual que Castilnovo, que
son suelos privados que ya están protegi-
dos y creo que forman parte de nuestro
pueblo. 

Es decir, ¿esa etiqueta, ese mensaje de
miedo, respecto a que si el PP u otro par-
tido asumiesen urbanismo esto se con-
vertiría en la costa del Sol, con ladrillos
por todos lados, nada tiene que ver con
la realidad?

Vamos eso no lo escuchado. Pero es
una forma de hacer política, es decir,
lanzar un mensaje de miedo, de ten cui-
dado con estos que van a hacer esto o lo
otro. Pero yo no soy tan político, me con-
sidero una persona profesional… Pero
como te acabo de comentar, nada que
ver con la realidad.

Urbanísticamente, ¿cómo se podría
solucionar el tema de los aparcamientos
en Conil, sobre todo en épocas vacacio-
nales?
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En suelo no
urbano no se
puede
construir. Llevo
un año en el
Ayuntamiento y
recibo a
muchas
personas con
problemas
derivados de
ese tipo de
construcciones
y la gente no se
puede imaginar
en los
problemas que
te metes si lo
haces. Incluso
los afectados
me dicen que si
lo llegan a
saber, no lo
hacen

‘‘Lo primero, aunque no sea un tema
puramente urbanístico, es crear un plan
de movilidad. A partir de ahí, lo que hay
que buscar son focos de importancia en
los que se puedan desarrollar aparca-
mientos. Ocurre que hemos muchas
oportunidades para poder haber hecho
aparcamientos en diferentes zonas, co-
mo en el centro urbano, y que podrían
haber hecho mucho bien al pueblo. Se
podría haber hecho un parking en la zo-
na del colegio infantil junto al Punto… Si
se hubiera previsto y ya que se iban a pe-
atonalizar varias calles, esa era una zona
ideal ya que está en todo el centro del
pueblo. Ahora tenemos que buscar suelo
público o privado para solucionar el pro-
blema del aparcamiento.

¿Te gusta el Paseo Marítimo?
Mira, yo soy arquitecto y no puedo cri-

ticar a un compañero que ha realizado
un proyecto con la mayor ilusión posi-
ble. Ese proyecto se hizo seguramente
bajo la idea de un paseo marítimo total-
mente peatonal, no lo sé. Lo que ocurre
es que ahora nosotros tenemos otra idea
de proyecto pero eso no quiere decir que
el otro me guste o no. 

Y Rosa de los Vientos, la Arteria Ver-
de…

Ya lo dije en el pleno y se rechazó mi
propuesta. Lo veo un buen proyecto pero
creo que antes habría que hacer un plan
de movilidad y no podemos empezar la
casa por el tejado. Antes de convertir una
de las principales calles de nuestro pue-
blo en una vía de una sola dirección,
cuando actualmente se saturan las dos
direcciones, habría que buscar solucio-
nes como una zona de aparcamientos.
Ahí es dónde está el comercio y no le fa-
cilitamos a la gente el poder aparcar, al
final se va. Yo dije que me gustaba el pro-
yecto pero primero construir los par-
kings. Dije que hacer un periodo de prue-
bas antes de verano para ver qué puede
ocasionar tenerla de un solo sentido, pe-
ro los demás partidos votaron en contra.

¿Cuenta Conil con suelo y capacidad
para la instalación de más hoteles?

Ahora estamos con la gestión de un
hotel de la cadena H10 que se encuentra
junto al resto de hoteles en la zona de la
Fontanilla. Y creo que es las pocas parce-
las que quedan destinadas a suelo hote-
lero, aunque habría que revisar bien ya
que el PGOU de Conil es bastante com-
plejo y creo que algunos suelos residen-
ciales también se permiten edificaciones

con fines turísticos… Pero lo que es suelo
hotelero ese el último o uno de los últi-
mos.

¿Y por dónde debe crecer Conil?
Si uno mira la forma de Conil es como

la de un abanico y lo lógico es que se siga
con esa estructura, es decir, que se vaya
abriendo hacia fuera.

Hablamos ahora de las viviendas irre-
gulares, ¿los AFOS son útiles o no?

Una persona solicita un AFO para lo-
grar legalizar la edificación. Suele ser pa-
ra personas con una vivienda de más de
seis años que lo que quiere es legalizarla
y así poder actuar en ella y pedir una de-
claración responsable para hacerles me-
jora. Pero un AFO no te salva de la deci-
sión que haya tomado un juez.

¿Firmar AFOs a viviendas judicializa-

fue una subsanación de la aprobación
parcial de los asentamientos que se ini-
ció antes de que entrásemos a gobernar y
recoge diferentes ámbitos del municipio
en los que hay viviendas irregulares y
que con ese proceso podrían ser legaliza-
das. La verdad que hay varios ámbitos
que entran en ese documento que en el
momento que se apruebe por la Junta se-
rán legalizados. Y es que uno de nuestros
principales objetivos es ampliar el suelo
urbano para que coincida con el máximo
posible de lo que está construido, aun-
que será imposible alcanzar a todos por-
que debemos regirnos por unos determi-
nados parámetros. A otros este PGOU no
les podrá ayudar pero lo mismo pode-
mos mirar la misma herramienta que ha
servido para los asentamientos para que
todos los vecinos presenten una pro-
puesta en el Ayuntamiento para norma-
lizar diferentes áreas que estén pobla-
das. Es un procedimiento largo pero po-
dría ser efectivo.

Lo que es fundamental que la gente
tiene que ser consciente de que no se
puede seguir construyendo en suelo no
urbanizable…

Sí, eso está claro. En suelo no urbano
no se puede construir. Llevo un año en el
Ayuntamiento y recibo a muchas perso-
nas con problemas derivados de ese tipo
de construcciones y la gente no se puede
imaginar en los problemas que te metes
si lo haces. Incluso los afectados me di-
cen que si lo llegan a saber, no lo hacen.
Es una situación muy desagradable y
que conlleva también a delitos, con lo
que entras en un escenario peor. La gen-
te debe saberlo. Arriesgarte te puede lle-
var a un problema mayor.

¿Cuál es Conil que se diseña en tu ca-
beza?

Para mí lo ideal es, antes de irnos por
las nubes, solucionar todo lo que tene-
mos. Por ejemplo, el tema de las vivien-
das, el nuevo PGOU, y a partir de aquí
veo un Conil saludable, con zonas ver-
des, respetuoso con el medio ambiente,
un Conil peatonal pero con unos planes
de movilidad previos… Y es que somos
un pueblo turístico que no cuenta con
una parada de tren o un aeropuerto…
aquí se llega en coche y tenemos que
buscarle facilidades porque vivimos del
turismo. Tenemos que tener como refe-
rencia total a nuestras playas que es lo
que nos da de comer. Quiero un Conil
equilibrado.

das es prevaricar?
Es una pregunta más para un jurídico.

Pero sí puedo decirte que al Ayunta-
miento entro para ayudar a todo el mun-
do y en ningún momento entro para co-
meter ninguna irregularidad, para eso
me quedo con mi carrera profesional.
Vengo a ayudar dentro de la legalidad.
Por otro lado, cada situación es diferen-
te, y nosotros contamos con asesores ju-
rídicos quienes nos indican si eso lo po-
demos firmar o no. 

¿Qué solución se les puede ofrecer a
los propietarios de esas viviendas irregu-
lares? Está claro que hay muchos casos y
no todos son iguales, pero nos referimos
en general y a si el nuevo PGOU podría
ayudar a ello…

Lo último que llevamos a este pleno
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Con motivo de la celebración del
Día Internacional del Turismo,
cientos, cientos de personas se
dieron cita en La Chanca de Co-

nil para asistir a la Gala del Turismo
2024, que supuso el culmen de un am-
plio programa de actividades organi-
zados desde el Ayuntamiento de Conil
y el Patronato Local de Turismo, con-
tando con rutas, visitas guiadas, con-
cursos fotográficos, cuentacuentos,
jornadas,0 o la celebración de la Feria
Ornitológica ‘Conil Vuela’.

La noche comenzaba con la inter-
vención del edil Turismo, José Ramón
Rosado, quien señalaba que “cocinar
es un acto de amor”, marcando el ini-
cio de una de las noches más espera-
das del año en Conil. Este evento, se
ha convertido en una tradición que los
conileños anhelan desde que arranca
el año. Cada evento, cada ruta gastro-
nómica que tiene lugar durante los
meses previos, aviva aún más el deseo
de que llegue este día tan esperado,
donde el esfuerzo y la dedicación de

resultado del esfuerzo de toda la po-
blación, especialmente del sector de
la hostelería y restauración, quienes
día a día se esfuerzan en ofrecer lo
mejor a los visitantes que llegan atra-
ídos por la belleza, la cultura y, sobre
todo, la gastronomía de Conil”.

Uno de los hitos más destacados
de la gala fue la puesta en valor del
reconocimiento de Conil como
'Ciudad Gastronómica Española de
2024’, un logro que para Sánchez,
“celebra nuestra rica herencia culi-
naria y pone de relieve la excepcio-
nal calidad de nuestros productos lo-
cales, tanto marinos como agrícolas.
Conil es un lugar único, abrazado
por el mar y la huerta, donde la varie-
dad de hortalizas, verduras, pesca-
dos y mariscos frescos hacen de
nuestra gastronomía una experien-
cia inolvidable para quienes nos visi-
tan”', señaló la alcaldesa.

Inmaculada Sánchez informó que,
desde el Ayuntamiento, se está tra-
bajando en la elaboración de un Plan
Estratégico de Turismo, cuyo objeti-
vo principal es que la calidad preva-

sión para reconocer el papel crucial de
aquellos que, año tras año, contribu-
yen al crecimiento y desarrollo turísti-
co del municipio. Se entregaron dis-
tintos premios en diversas categorías,
destacando primeros, segundos y ter-
ceros lugares para quienes sobresalie-
ron en las competiciones culinarias
organizadas durante el año.

Premio Local de Turismo
Sin embargo, uno de los momentos
más emotivos fue cuando se otorgó el
Premio Local de Turismo a la Asocia-
ción ‘Los Borriquetes’, una agrupa-
ción formada por cocineros de distin-
tos restaurantes locales que lleva más
de 10 años trabajando en Conil.

En su intervención, la alcaldesa de
Conil, Inmaculada Sánchez, ofreció
un discurso lleno de orgullo y agrade-
cimiento: “'Nos enorgullece poder de-
cir que hemos superado las expectati-
vas con más de 110.000 visitantes, lo
que refleja el creciente atractivo de
nuestro municipio como destino turís-
tico de calidad”.  Este éxito, según la
alcaldesa, “no es casualidad, sino el

muchos se ven finalmente recompen-
sados.

La gala fue un homenaje a quienes
han participado y ganado en las dis-
tintas rutas gastronómicas, y una oca-

‘‘Uno de los
momentos
más emotivos
de la gala fue
cuando se
otorgó el
Premio Local
de Turismo a
la Asociación
Los
Borriquetes,
una
agrupación
formada por
cocineros de
distintos
restaurantes
locales que
lleva más de
10 años
funcionando
en Conil
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La ciudad celebra su amor
por la gastronomía 

Conil  |

Día Mundial del Turismo Gala de Reconocimientos 2024

La gala fue un homenaje a quienes han participado y ganado en las distintas rutas gastronómicas celebradas a lo largo de año en el municipio. MARÍA VEGA / TURISMO CONIL

.

Se destacó el
reconoci-
miento de
Conil como
‘Ciudad
Gastronómica
Española de
2024’, que
pone de
relieve la
excepcional
calidad de
nuestros
productos
locales”
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lezca sobre la cantidad. “Ya estamos
viendo los frutos de nuestras accio-
nes, con una mayor desestacionaliza-
ción del turismo, extendiendo las visi-
tas a lo largo de todo el año, y permi-
tiendo que Conil no solo sea un desti-
no de verano”, puntualizó. Sin embar-
go, continuó, “hay aspectos que aún
debemos abordar con seriedad, como
el tema de las viviendas turísticas, pa-
ra garantizar que nuestro modelo tu-
rístico siga siendo equilibrado y soste-
nible, sin perder la esencia de lo que
nos hace únicos”.

Rutas consagradas
El éxito de la gastronomía en Conil no
sería posible sin sus ya consagradas
rutas: la Ruta del Atún, la del Retinto,
la de la Huerta, la Ruta de la Tapa y las
Jornadas del Pescado de Conil. Cada
una de estas rutas es una celebración
de los sabores auténticos que definen
la identidad del pueblo, un homenaje
a la tierra y al mar, a los productos que
surgen de ellos y a las manos que los
transforman en verdaderas obras de
arte culinarias.

Y mientras la noche concluía, las
palabras de Rosado seguían presen-
tes, recordándonos que, en Conil, co-
cinar es verdaderamente “un acto de
amor” , y no podría haber sido más
cierto. Ser cocinero es mucho más que
una profesión; es una pasión que exi-
ge dedicación, paciencia y cariño, y de
eso en Conil saben mucho. “En ocasio-
nes, cocinamos para aquellos que
queremos con más empeño que para
nosotros mismos. A veces, incluso, un
plato se convierte en una forma de pe-
dir perdón, porque sabemos que la co-
mida tiene un poder especial para sa-
nar, unir y reconciliar. Como bien dice
el dicho, las penas, con pan, son me-
nos penas, y en Conil, cada plato lleva
consigo una parte del corazón de quie-
nes lo preparan”, señaló.

La Gala del Turismo 2024 fue, sin du-
da, una celebración que mostró lo me-
jor de Conil: su gastronomía, su hospi-
talidad y la unión de su gente. A

ño tras año, los conileños son testi-
gos de cómo este pequeño rincón del
sur de España se convierte en un refe-
rente, no solo turístico, sino también
cultural y humano, donde la gastrono-
mía es, sin duda, una experiencia que
va más allá del simple acto de comer;
es una inmersión en la cultura, la his-
toria y el alma de todo un pueblo.

Desde el
Ayuntamiento,
se está
trabajando en
la elaboración
de un Plan
Estratégico
de Turismo,
cuyo objetivo
principal es
que la calidad
prevalezca
sobre la
cantidad”

‘‘
Conil |

“Nos
enorgullece
poder decir
que hemos
superado las
expectativas
con más de
110.000
visitantes, lo
que refleja el
creciente
atractivo de
nuestro
municipio
como destino
turístico de
calidad”,
señaló la
alcaldesa
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En el pueblo costero de Conil de la
Frontera, donde las olas del mar
se entrelazan con el aroma de la
buena comida, la gastronomía se

convierte en un reflejo del carácter y la
pasión de su gente. En este sentido, la
Asociación de Cocineros ‘Los Borrique-
tes’ ha sido una de las protagonistas de
esta narrativa culinaria durante los últi-
mos diez años, uniendo a cocineros de
diversos rincones del municipio y jugan-
do un papel fundamental en la promo-
ción y el desarrollo de la cocina local. 

Desde sus humildes comienzos, esta
agrupación ha crecido y evolucionado,
convirtiéndose en un referente de soli-
daridad para todos los conileños. 

Con un enfoque en la sostenibilidad y
el respeto por los productos del entorno,
la asociación de cocineros ha logrado
poner en valor ingredientes emblemáti-
cos de la zona. Para celebrar su décimo
aniversario, hablamos con Rocío Fer-
nández Moreno, secretaría de la asocia-
ción Los Borriquetes

“Este año hemos cumplido 10 años”,

ver los productos de esta tierra fértil.
‘‘Cada uno tiene su propio estilo de tra-
bajo, y en nuestras jornadas, cada coci-
nero presenta su visión de un produc-
to”, señala Rocío, quien destaca que “lo
más importante no es la competencia,
sino el hecho de que compartimos dife-
rentes enfoques sobre cómo tratar el
mismo producto, cómo cocinarlo y ma-
nejarlo, lo cual nos enriquece a todos”.

‘Los Borriquetes’, además de su pa-
sión por la gastronomía, se caracterizan
por su labor solidaria con distintas orga-
nizaciones sin ánimo de lucro de Conil,
como la Asociación contra el Cáncer o
Cruz Roja, entre otras. ‘‘Siempre que nos
solicitan colaboración, estamos presen-
tes”, afirma. ‘‘A lo largo del año, muchas
asociaciones nos piden ayuda, y siem-
pre hemos estado dispuestos a colabo-
rar. Por ejemplo, este año hemos traba-
jado con los jóvenes restauradores en el
proyecto de Conil Ciudad Gastronómi-
ca, aportando nuestro granito de arena
con una arrozada popular en la jornada
de la verdura. También estuvimos pre-
sentes en la jornada del atún y en otros
eventos, apoyando cada vez que nos
han llamado”, declara Rocío.

Este año, tras una década desde la
creación de la asociación, ‘Los Borri-
quetes’ han sido reconocidos por su de-
dicación y contribución al desarrollo
gastronómico de Conil, al recibir el Pre-
mio Local en la Gala del Turismo 2024. 

Para los miembros de la asociación,
fue un momento de gran orgullo. “Es un
orgullo recibir este reconocimiento, son
muchos años ya los que llevamos aquí, y
por si alguien no lo sabe, nos llamamos
Los Borriquetes en honor al pescado bo-
rriquete de Conil, un producto que antes
no recibía mucha atención, pero que he-
mos trabajado para poner en valor, y
creo que lo hemos conseguido”, señala-
ba José Sánchez, uno de sus represen-
tantes de la asociación.

Por su parte, Rocío confiesa lo emo-
cionante que ha sido recibir este recono-
cimiento: ‘‘Es un premio muy gratifican-
te, ya que refleja todo el trabajo que he-
mos realizado en estos 10 años”. “Esta-
mos muy contentos porque además
coincide con que Conil ha sido nombra-
da Ciudad Gastronómica, y eso hace que
todo sea aún más especial. Llevamos
muchos años pendientes y este año ha
sido la oportunidad perfecta para reci-
bir este premio, que nos da fuerzas para
seguir trabajando”, ha manifestado.

Aunque para muchos de nosotros el
verano ya se haya acabado, para los
hosteleros sigue siendo época estival.
Por eso, cuando le preguntamos a Rocío

la organización de eventos y la gestión
interna’’.

La asociación, que surgió con la idea
de unir a los cocineros de Conil y sus al-
rededores, e inició su andadura nada
más y nada menos que con 80 miem-
bros. No todos eran cocineros profesio-
nales, ya que algunos de los socios cola-
boradores trabajaban en otros sectores
relacionados con la gastronomía, como
la hostelería o la industria alimentaria.

“A lo largo de estos diez años, ‘Los Bo-
rriquetes’ hemos colaborado con mu-
chas jornadas gastronómicas y eventos
para el pueblo, destacando la utiliza-
ción de productos locales como el pes-
cado, las verduras de la huerta o pro-
ductos menos conocidos como las algas
o el aloe vera”, explica Rocío, que añade
que “lo que hacemos es unirnos todos y
mostrar a través de diferentes platos có-
mo trabajamos con los productos de
nuestra tierra”. 

Podríamos describir a ‘Los Borrique-
tes’ no sólo como un grupo de cocineros
que elaboran platos, sino como un con-
junto de amigos unidos por su pasión
por la cocina local y el deseo de promo-

nos dice Rocío, con orgullo. ‘‘Yo me uní
un año después de que se formara la
asociación, cuando hubo un cambio en
la directiva, y desde entonces me he en-
cargado de temas como redes sociales,

‘‘Cada uno
tiene su
propio estilo
de trabajo, y
en nuestras
jornadas, cada
cocinero
presenta su
visión de un
producto
desde su
restaurante.
Pero lo más
importante no
es la
competencia,
sino el hecho
de que
compartimos
diferentes
enfoques
sobre cómo
tratar el
mismo
producto,
cómo
cocinarlo y
manejarlo, lo
cual nos
enriquece a
todos’’
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‘’Es un premio muy gratificante y en el
año de Conil Ciudad Gastronómica”

Conil  |

Reportaje La Asociación de Cocineros ‘Los Borriquetes’
recibe el Premio Local de Turismo 2024

Miembros de la Asociación de Cocineros ‘Los Borriquetes’ celebran su reconocimiento en la Gala del Turismo 2024. MARÍA VEGA

Rocío Fernández.
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sobre los próximos eventos, no nos sor-
prende que nos responda: “Estamos
planeando algo para el final del año.
Normalmente, a partir de noviembre es
cuando tenemos más tiempo para orga-
nizar cosas importantes. Muchos de
nosotros todavía estamos trabajando, y
ahora se acerca la ruta del Retinto, que
es otra de nuestras citas en el calendario
gastronómico de nuestra zona”.

Si bien, el cariño entre ellos y su amor
por la profesión son evidentes, Rocío
nos comenta que no ha sido fácil. ‘‘Em-
pezamos con 80 miembros y ahora so-
mos 40”, explica. ‘‘Muchos se han mar-
chado a trabajar fuera o se han desvin-
culado de la asociación, pero los que se-
guimos estamos comprometidos con
mantener viva esta organización”. 

Por ello, no duda en invitar a aquellos
cocineros que deseen unirse ya que
“siempre estamos buscando a gente que
quiera incorporarse, cualquier cocinero
interesado solo tiene que proporcionar
sus datos y podrá unirse a la asociación
con una cuota anual. Lo importante es
que, aunque seamos diferentes, esta-
mos unidos para hacer una buena la-
bor”.

A lo largo de estos diez años, Los Bo-
rriquetes han demostrado que, gracias a
la unión, el esfuerzo y el amor por la co-
cina y los productos locales, han contri-
buido a posicionar a Conil como uno de
los destinos gastronómicos más impor-
tantes de la comarca de La Janda y tam-
bién fuera de ella.

Estamos
planeando
algo para el
final del año.
Normalmente,
a partir de
noviembre es
cuando
tenemos más
tiempo para
organizar
cosas
importantes”

‘‘
Conil |

FOTO: Asociación de Cocineros ‘Los Borriquetes’ 
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María Vega
CONIL

CCon motivo de la XVI Concentra-
ción Motera que se celebrará del 4
al 6 de octubre en Conil, hemos
hablado con José Antonio Muñoz

Guzmán, presidente del Club de Motos
‘Los Tumbaos’. Con casi dos décadas de
historia y más de 50 socios, el club se ha
convertido en una referencia nacional,
organizando eventos como la Concentra-
ción Motera de Conil, que reúne a cien-
tos de moteros de toda España.  Ahora, a
punto de celebrar la XVI Concentración
Motera en Conil, Muñoz nos desvela los
detalles de este evento que ha crecido sin
perder el espíritu libre que lo impulsó
desde sus comienzos.

José Antonio, este año celebráis la XVI
Concentración Motera. ¿Cómo fueron los
inicios?

- Los inicios fueron bastante difíciles.
No teníamos muchos recursos ni sabía-
mos cuánta gente iba a venir. Sin embar-
go, lo que sí teníamos era una enorme
ilusión. Fue un trabajo de mucha pacien-
cia. En aquel entonces, la gente no esta-
ba familiarizada con nosotros, así que
todo lo que conseguimos fue a base de
esfuerzo y mucho boca a boca.

¿Y cómo influye la familia de los so-
cios en el club?

- Las mujeres de los socios son socias
también y su apoyo es fundamental. Al-
gunas se implican más que otras, pero,
en general, sin el respaldo de ellas, mu-
chos de nosotros no estaríamos aquí.
Son nuestras compañeras de rutas y de
vida.

¿Hay alguna concentración que re-
cuerdes con cariño?

- Recuerdo especialmente el primer es-
pectáculo de freestyle que organizamos.
Fue un reto personal, ya que traer a esos
artistas conlleva mucho esfuerzo. Cuan-
do logramos traer a Medina Azahara, fue
un orgullo. Aunque hay muchas bandas
que hemos traído y cada una tiene su
historia. Por ejemplo, contar con ‘No me
pises que llevo chanclas’ o ‘Sauron’ era
un sueño. Con esos grupos, tienes que li-
diar con un presupuesto y muchas veces
te pones a pensar: “¿Esto será posible?”.
Pero cuando lo logras, la sensación es
muy buena.

¿Qué expectativas tienes para esta
nueva edición de la concentración?

concentración?
- El punto de encuentro es en el recinto

ferial de Conil. 

¿Y haréis ruta?
- Llevamos varios años que preferimos

enfocarnos en atar todos los cabos nece-
sarios para el próximo año.

Si vamos a la concentración, ¿qué nos
podemos encontrar?

- La concentración es bastante diferen-
te a otras. No hay inscripciones, es total-
mente libre y gratuita. Puedes venir y
disfrutar de los conciertos, comprar una
camiseta o simplemente disfrutar del
ambiente. Queremos que sea accesible
para todos, sin importar el presupuesto.
Si no quieres gastar nada, puedes venir,
disfrutar de los espectáculos y volver a
casa.

¿Qué actividades y entretenimiento
habrá?

Además de los conciertos, tendremos
un espectáculo de freestyle con Abra-
hám Parra y Nacho Crespo, foodtrucks,
exhibiciones, Dj… y un ambiente fami-
liar con zonas tranquilas para relajarse.
No queremos que sea solo una fiesta de
motos, sino un reencuentro entre amigos
que comparten esta pasión.

Algo muy importante para nosotros es
que todos se sientan cómodos, tanto los
asistentes como los profesionales que
contratamos. Por ejemplo, si el freestyler
ve que hay mucho viento y considera que
es peligroso, no tiene la presión de reali-
zar el salto. En otros eventos, si están co-
brando, los obligan a actuar pase lo que
pase, pero aquí no es así. 

Lo mismo ocurre con los conciertos. El
año pasado, por ejemplo, contratamos a
Saurom, pero tuvimos que ajustar el pre-
supuesto, y les avisamos que habría me-
nos horas de actuación. Sin embargo,
cuando llegaron aquí y vieron el ambien-
te tan relajado y amistoso, nos regalaron
un conciertazo, incluso con un espectá-
culo de fuego que no estaba ni planeado.
Fue algo de primer nivel, todo porque se
sentían cómodos y sin la presión de cum-
plir estrictamente con un horario o unas
normas de seguridad que a veces entor-
pecen la actuación.

¿Qué sorteos habrá en el evento?
Este año sorteamos una pit bike y ha-

brá alguna sorpresa más que prefiero no
revelar todavía. Queremos mantener el
misterio.

Y las motos,  ¿se aparcan dentro del re-
cinto?

“No es solo una fiesta de motos,
sino un reencuentro de amigos”

ción no solo atrae turistas en esos días,
sino que también es una oportunidad
para que nuevas personas visiten Conil
durante el resto del año.

¿Qué apoyo recibís del Ayuntamien-
to?

- Sin el apoyo del Ayuntamiento, sería
imposible llevar a cabo este evento. Nos
ayudan con permisos, infraestructura
como la carpa, y algunos recursos como
los basureros, aunque no se trate de un
apoyo económico directo, si nos senti-
mos muy respaldados.

¿Dónde es el punto de encuentro de la

- La verdad es que voy sin expectati-
vas. 

Expectativas me dices que no tienes,
pero..¿qué esperas para esos días?

- No quiero lanzar las campanas al
vuelo, pero confío en que vendrá mucha
gente. El año pasado, tuvimos unas
10,000 matrículas diferentes. Es increí-
ble ver que cada vez viene más gente de
fuera. 

De esas 10.000 matrículas, ¿muchas
eran de fuera de Andalucía?

- No sabría decirte con exactitud cuán-
tas, ya que los datos nos los proporcionó
Tráfico. Pero te puedo decir que el año
pasado vinieron personas de Galicia, Le-
ón, Extremadura… y, por supuesto, de
muchas partes de Andalucía.

Según me cuentas, promovéis el turis-
mo de Conil también fuera de la zona es-
tival, ¿no?

- Eso también es un punto a favor para
nosotros. En verano, especialmente en
las zonas costeras, los turistas sobran,
pero el resto del año el turismo es más li-
mitado. Con este evento, puede que al-
guien venga en esta época, descubra Co-
nil por primera vez, le guste, y decida
volver el próximo verano. La concentra-

No quiero
lanzar las
campanas al
vuelo, pero
confío en que
vendrá
mucha gente.
El año
pasado,
tuvimos unas
10,000
matrículas
diferentes. Es
increíble ver
que cada vez
viene más
gente de
fuera

‘‘

Conil  |

Entrevista Ruedas, reencuentros y nuevos recuerdos en
la XVI Concentración Motera de Los Tumbaos
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por las motos sin la presión de competir.

¿CCuáles son los valores para los miem-
bros de ‘Los Tumbaos’?

- El respeto es la base de todo. Aquí to-
dos somos iguales; no hay jerarquías ni
distinciones. Lo más importante es res-
petarnos unos a otros y compartir la pa-
sión por las motos. En nuestro club, to-
dos tienen voz y voto. El respeto y la
amistad son lo que nos unen.

¿Cómo puede alguien unirse al club?
- Es muy fácil. Pueden acercarse a

nuestro tesorero en Frutas Idelfonso,
donde se gestionan las inscripciones, o
hablar con cualquier socio. Las redes so-
ciales también son un buen canal para
contactarnos. La cuota anual es de 60 eu-
ros el primer año y 50 euros a partir del
segundo.

Cuéntanos como es un día de concen-
tración desde que te levantas…

- Es un día de mucho estrés. La prepa-
ración lleva meses y ese día, la adrenali-
na está a tope. Intento no dejar nada al
azar; programamos todo con detalle,

desde el horario hasta los permisos nece-
sarios. Así que no hay tiempo para rela-
jarse. Hay mucha responsabilidad sobre
mis hombros. Eso días duermo caigo ren-
dido y son varios días, si no, los nervios
no me dejarían dormir.

Volviendo a la concentración motera,
¿tienes algo más que quieras compartir?

-Quiero invitar a todo el mundo a que
venga. Arrancamos el viernes por la no-
che con un tributo a Queen. El sábado, la
fiesta comenzará a las 10 de la mañana,
con DJs y actividades que durarán hasta
la madrugada. El domingo, continuare-
mos hasta las 14:00h, cuando cerrare-
mos con la entrega de premios y un sor-
teo. Son días de mucha actividad y diver-
sión, pero lo más importante es que todo
es gratuito. Queremos que cada persona
se sienta como en casa y disfrute de un
ambiente increíble. ■

No, nosotros tenemos una zona acota-
da de parking gratuito para las motos, y
al recinto se entra andando. 

¿Y para aquellos que no tengan moto?
Los que no tengan moto serán más que

bienvenidos. Habrá un ambiente inclusi-
vo. Si vienes con tus amigos o familia,
también podrán disfrutar de todo. Ten-
dremos barras con precios populares y
muchas actividades para todos

Por ejemplo, si vienes con tu amiga, tu
hijo o tu sobrino, podrás consumir en las
barras a precios asequibles, o si prefieres
no consumir, disfrutarás igualmente de
los espectáculos de motos. También ha-
brá tiendas con artículos únicos que no
encontrarás fácilmente el resto del año.
Este año tendremos entre 10 y 12 kioscos,
como un pequeño mercado donde po-
drás comprar comida, pines, llaveros,
cascos, chaquetas y más.

¿Para los más pequeños, habrá algo
especial?

- Sí, claro, también hemos pensado en
los más pequeños. Tendremos una exhi-
bición de niños pilotando minimotos, lo
cual es algo muy bonito de ver. Es una es-
cuela de pilotos de Chiclana donde los
niños están aprendiendo a pilotar, y ven-
drán con sus padres a hacer una exhibi-
ción. Además, este año hemos alquilado
un castillo hinchable totalmente gratui-
to para los niños, para que disfruten y se
diviertan mientras sus familias partici-
pan en el evento.

Cuéntame alguna anécdota…
- Pues mira, ese fin de semana de con-

centración vendemos más cantidad de
cervezas que en la feria de Conil.

Todo esto que nos estás contando, si lo
comparamos con la primera edición…

- Nada que ver. En la primera edición
solo teníamos una carpa y traíamos a un
‘quema ruedas’ por un día. Éramos cua-
tro gatos, pero la ilusión no nos la quita-
ba nadie. Además, éramos nosotros los
que organizábamos todo: controlába-
mos el evento, limpiábamos los baños,
vigilábamos por la noche... Ahora con-
tratamos a empresas especializadas pa-
ra que todo esté bien organizado y no ha-
ya problemas. Una de las cosas que
siempre hemos cuidado es la seguridad
del evento. Queremos que todos los que
estén dentro del recinto se sientan segu-
ros en todo momento. Por eso, hemos
conseguido que vengan los ‘boinas’ y he-
mos contratado a una empresa de segu-
ridad especializada.

Y ahora cambiando de tercio, cuénta-
me, ¿cuándo surgió la asociación?

- La asociación, como tal, lleva funcio-
nando unos 18 años. Antes de eso, éra-
mos un grupo de colegas del pueblo, que
nos conocíamos de toda la vida. Recuer-
do que solíamos reunirnos en el bar El
Rayo, aquí en Conil, que era nuestro
punto de encuentro. Fuimos creando un
ambiente, un mundillo de moteros, simi-
lar a lo que pasa en otras agrupaciones,
como las hermandades o los grupos de
caballos. Así, entre anécdotas y buenas
charlas, decidimos formalizar nuestro
grupo y constituir el motoclub.

¿Tenéis una sede?
-No, no tenemos sede. Mantener un es-

pacio así es muy complicado, tanto eco-
nómica como logísticamente. Por eso,

Con este
evento,
puede que
alguien
venga en esta
época,
descubra
Conil por
primera vez,
le guste, y
decida volver
el próximo
verano”

‘‘
Conil |

solemos reunirnos en bares o en locales
de socios cuando necesitamos tratar te-
mas importantes. 

¿Cuántos socios forman parte del
club?

- Actualmente somos alrededor de 50 a
55 socios. La mayoría son de Conil, pero
también tenemos miembros de otras lo-
calidades de Cádiz. La puerta está abier-
ta a todo el mundo; la mayoría de los so-
cios actuales nos conocimos en otras
concentraciones y eventos de la zona, y
se unieron a ‘Los Tumbaos’. 

Han pasado 18 años desde que empe-
zasteis, ¿cómo ha evolucionado el club?
¿Han entrado nuevas generaciones?

- ¡Claro! Hemos ido incorporando gen-
te nueva. Es un algo necesario; si no, los
‘veteranos’ no podríamos continuar.
Además, el panorama ha cambiado mu-
cho desde nuestros inicios. Antes éramos
solo un grupo de amigos que se reunían,
y ahora hemos pasado a ser un club reco-
nocido a nivel nacional. Recuerdo que en
nuestras primeras concentraciones, solo
nos conocían los motoclubs cercanos de

localidades como Puerto Real o Rota.
Ahora recibimos gente de todas partes de
España, incluso de Galicia y León.

¿Qué os motivó a crear la asociación?
- Hombre el motivo principal de hacer

la asociación como tal fue que, una vez
que fuimos una concentración, vimos un
Motoclub que se llamaba también ‘Los
tumbaos’ y dijimos, ¿eso cómo va a ser, si
ese es nuestro nombre? y entonces, pues
ya decidimos darnos de alta y hacernos
un Motoclub oficialmente. 

José Antonio, cuéntame sobre tu pri-
mera moto. ¿Cuándo la conseguiste?

Uff… tuve la moto antes que el carnet.
Me saqué el carnet a los 14 años, pero la
moto estuvo varios meses sin poder usar-
la hasta que cumplí con los requisitos.
Era una 49cc, y poco a poco fui obtenien-
do las licencias para cilindradas mayo-

res. Las normas han cambiado mucho
desde entonces; antes solo hacías el exa-
men y te limitabas a conducir en las pis-
tas.

¿Qué labor creéis que tenéis en Conil
como asociación?

Nuestra labor en el pueblo es similar a
la de otras asociaciones. La importancia
de estar presentes se refleja en cómo,
desde pequeños, los niños de Conil han
ido aprendiendo sobre el mundo de las
motos. Antes, solo conocíamos las con-
centraciones de motos en Jerez, pero
ahora los niños ven eventos de motos
aquí en su propio pueblo. Además, cola-
boramos con diferentes iniciativas loca-
les, como maratones, donde a veces nos
solicitan ayuda para cortar calles.

¿Participáis en otros eventos del pue-
blo, como la Papanoelada?

- Sí, en otras ocasiones hemos colabo-
rado, pero en épocas navideñas es com-
plicado. Hay muchos motoclubs pidien-
do cosas en esos días. Por eso, preferi-
mos unirnos con otros motoclubs y hacer
una sola acción en lugar de competir en-

tre nosotros. En general, nuestra partici-
pación en eventos se basa en ayudar
cuando nos lo piden.

¿YY qué otros eventos organizáis a lo
largo del año?

- Aparte de la concentración, hacemos
quedadas entre socios y barbacoas. Un
evento que ha tenido muy buena acogida
es una competición que organizamos en
un karting. Nos lo pasamos muy bien y es
una forma de estrechar lazos. No hace-
mos eventos públicos como tal; son más
bien reuniones de amigos.

¿Participáis en campeonatos de motos?
- No como motoclub. Algunos socios

disfrutan de la velocidad y participan en
circuitos cuando pueden, pero a nivel
competitivo, es una actividad costosa
que requiere mucho tiempo y recursos.
La mayoría prefiere disfrutar de la pasión

Queremos
que sea un
evento
accesible
para todos,
sin importar
el
presupuesto
de cada uno”

‘‘
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Cámara digital

Inaugurado el nuevo
parque infantil
■ Conil cuenta con un nuevo
parque infantil, denominado
‘Parque la Almadraba’, un
nuevo espacio de ocio para
niños, niñas y familias de
nuestro municipio. 

 Se trata de un parque
moderno, accesible y con
instalaciones deportivas que ha
sido posible gracias al Plan
Dipu-Inver 2022 de la
Diputación de Cádiz.

VIII Jornadas Gastronómicas del Pescado de Conil
■ Del 21 y el 29 de septiembre se han celebrado en Conil las
octavas Jornadas Gastronómicas del Pescado de Conil,
organizadas por la OPP72, que dieron comienzo con la
celebración del Concurso Culinario en el que resultaron
premiados Bar Puerta Cai, Bocinegro Taberna Marina y
Restaurante Salamar. 

En esta edición, las jornadas han estado dedicadas al Corval
Negro, pez con el que los restauradores conileños participantes
han deleitado a los comensales con sus creaciones culinarias.

En el acto inaugural se realizaron diversos reconocimientos a
tres antiguos marineros que encaran la octava década de su vida

relacionada con el mar y su oficio, a Beatriz Alba Romero como de
las primeras mujeres armadoras de la Cofradía de Pescadores de
Conil; a Diego Brenes Silva, en quien ha recaído el homenaje al
‘Anciano pescador’; y a los marineros nacidos en el año 1943 que
fue entregado a Juan Muñoz Muñoz.

Finalmente, este año el reconocimiento que la Organización de
Productores Pesqueros Artesanales Lonja de Conil (OPP72) hace a
una entidad o persona relacionada con el sector pesquero, y
dentro del acto inaugural de las jornadas, ha recaído en Antonio
de María Ceballos, presidente de la Federación de Empresarios de
Hostelería de la provincia de Cádiz (HORECA Cádiz).

■ Con motivo de la celebración de la
festividad de los Ángeles Custodios,
patronos de la Policía Local, esta
semana se ha llevado a cabo una
jornada de puertas abiertas en el
Jefatura. Además, se ha celebrado el
acto institucional en el que estuvieron
presentes policías locales, antiguos
agentes, guardia civil , protección civil
y autoridades locales; y en el que la
alcaldesa, Inmaculada Sánchez,
felicitó a los agentes y reiteró “el
compromiso del Gobierno municipal
de mantener como prioridad mejorar
la seguridad en nuestro municipio”.

La Policía Local
celebra el Día de
los Ángeles
Custodios

Entrega de Certificados de
‘Atención Sociosanitaria’
■ La alcaldesa de Conil, Inmaculada Sánchez, ha presidido la
entrega de certificados del Curso de Formación ‘Atención
Sociosanitaria a personas en situación de dependencia y7o con
discapacidad en el domicilio’. En este acto se ha generado un
espacio de diálogo en el que se han expuesto las experiencias,
apreciaciones y opiniones personales de todas las personas que
han participado de esta formación. 

“Queremos felicitar y dar la enhorabuena tanto a la empresa
Tangram por su profesionalidad y excelente organización y
gestión, así como a todas las mujeres que han querido apostar por
este curso y por su formación personal y profesional”, ha
manifestado Inmaculada Sánchez.

EVENTO Organizada por la OPP72, tendrá lugar del 9 al 11 de octubre en el Hotel Fuerte Conil

III Congreso Internacional de Pesca
Artesanal de Pequeña Escala
N.P. | La Organización de Pro-
ductores Pesqueros Artesa-
nales (OPP72) ha organiza-
do el III Congreso Interna-
cional de Pesca Artesanal de
Pequeña Escala, que se cele-
brará del 9 al 11 de octubre
en el Hotel Fuerte Conil. 

El evento reunirá a exper-
tos, profesionales y comuni-
dades pesqueras de todo el
mundo para debatir sobre

los desafíos y oportunida-
des que enfrenta la pesca ar-
tesanal.

El congreso será retrans-
mitido en directo a través
del canal de YouTube de la
OPP72, ofreciendo la posibi-
lidad de seguir las ponen-
cias y mesas de trabajo des-
de cualquier parte del mun-
do. 

La programación aborda-

rá tres grandes temas de re-
levancia global:

-Día 9: ‘Cambio climático
y su incidencia en la pesca
artesanal’.

- Día 10: ‘Sistemas de go-
bernanza y cogestión: dere-
chos de pesca’.

- Día 11: ‘La soberanía ali-
mentaria frente a la econo-
mía azul’.

Durante las mañanas se

realizarán exposiciones y
grupos de trabajo, mientras
que las tardes estarán dedi-
cadas a actividades prácti-
cas relacionadas con los te-
mas tratados. 

La OPP72 invita a todos
los interesados a participar
en este espacio de reflexión
y aprendizaje sobre la pesca
artesanal de pequeña esca-
la.
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La Diputación
se moja ante
el reto de la
sequía en la
provincia

CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha firmado un protocolo con
la Junta de Andalucía con una
duración de ocho años para
la mejora o para la construc-
ción, financiación y puesta
en marcha de depuradoras en
18 núcleos pequeños de po-
blación -de 5.000 habitantes
el más grande, y 33 habitan-
tes el más pequeño- de los tér-
minos municipales de Algeci-
ras, Jerez, Tarifa y Paterna.  La
institución provincial se en-
carga de la redacción de los
proyectos y el Gobierno de
Juanma Moreno, de la ejecu-
ción de las obras.

Los frutos de este acuerdo
se empiezan a ver. El pasado
16 de septiembre, la Diputa-
ción ha anunciado la licita-
ción por valor de 237.000 eu-
ros de la redacción del pro-
yecto para construir el nuevo
emisario submarino de la
EDAR de Atlanterra.

“Nuestro bienestar, la eco-
nomía, el campo, nuestra ali-
mentación, todo depende del
agua y no podemos mirar pa-
ra otra parte cuando nos juga-
mos tanto”, ha apuntado la
presidenta, Almudena Martí-
nez, y ha apelado, asimismo,
a la implicación de todas las
administración ante el reto de
la sequía.

AGUA

Apuesta por
los vehículos
eléctricos
CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha puesto marcha el Plan de
Movilidad de Vehículos Eléc-
tricos de la Provincia de Cádiz
(MOVEP Cádiz), que ha desti-
nado  600.00 euros para asis-
tir económicamente a los mu-
nicipios para la adquisición
de vehículos eléctricos. Esto
permitirá dejar de emitir 200
toneladas de CO2 a la atmós-
fera y, además, un ahorro de
más de 3.000 euros por cada
vehículo. 

INICIATIVA A todo ello hay que sumar planes y programas de pequeño formato y los no dirigidos solo a ayuntamientos

Diputación moviliza 70 millones
en planes para toda la provincia

CÁDIZ | Con la reciente aproba-
ción del Plan AIRER en el Ple-
no ordinario de septiembre el
Gobierno de la Diputación ha
movilizado en los nueve pri-
meros meses de 2024, solo a
través de planes y programas,
más de 70 millones de euros
para todos los municipios de
la provincia, en especial a los
de menos de 20.000 habitan-
tes.

Estos planes y programas
de diversa índole tienen el ob-
jetivo común de contribuir al
desarrollo social y económico
de toda la provincia.

“Cada plan cuenta para
construir una provincia más
competitiva, más sostenible,
más amable y más capaz de
responder a las necesidades
de sus habitantes. De la mis-
ma  manera cada pequeña lo-
calidad cuenta, importa mu-
cho, para este gobierno de la
Diputación”, apunta la presi-
denta de la Diputación, Al-
mudena Martínez. 

A través de los planes que
la administración provincial
pone a disposición de los
ayuntamientos estos pueden
realizar grandes y pequeñas
inversiones, mejorar los ser-
vicios municipales, acometer
obras en calles, plazas, equi-
pamientos…; ofrecer una más
amplia programación de cul-
tura y deporte a los ciudada-
nos, ser más sostenibles, des-
arrollar acciones de igualdad

y atender necesidades de fa-
milias vulnerables, entre
otras cosas. 

“Estos planes tienen un im-
pacto directo e indirecto en el

La presidenta de la Diputación de Cádiz, Almudena Martínez. VIVA

OBJETIVO___Estos programas contribuyen al desarrollo social y económico de todos los
municipios y ELAs: “Cada localidad importa mucho a este Gobierno”, remarca Almudena Martínez 

En total son 23 planes de
mediana o gran cobertura. El
100% de estos planes están
destinados a ayuntamientos.
El montante de 70 millones
no incluye otros planes o pro-

gramas de pequeño formato o
aquéllos que no se dirige en
exclusiva a los consistorios. 

Algunos de los planes prin-
cipales: Plan Cádiz Marcha
30,8 millones euros; PCL-
Plan de Empleo 5,7millones;
Plan Provincial 8,6millones;
Plan Impulsa 1 millón; nuevo
Plan AIRER 1,8 millones; Plan
de Carreteras, 1 millón; Plan
de Asistencia Municipal para
la contratación de personal
1,5 millones; Plan de Actua-
ciones Integrales de Revitali-
zación de Espacios Públicos
1,9 millones; Plan de Estímu-
lo al consumo y fomento de

las economías locales, 2 mi-
llones; Plan Integral de acti-
vación de la cultura, la gas-
tronomía y el deporte,
856.000 euros; Planeamos
494.500 euros, etc. 

Cabe destacar que todos los
planes en marcha incluyen
los existentes antes (algunos
dotados ahora de más presu-
puesto) y otros de nuevo cuño
que ha incorporado el nuevo
equipo de gobierno de Martí-
nez.  Destaca la especial sen-
sibilidad con los municipios
pequeños y las ELAs, puesto
que los nuevos planes están
destinados mayoritariamente
a ellos, y las ELAs son benefi-
ciarias por primera vez de un
criterio de discriminación po-
sitiva en la asignación de di-
nero para dentro del plan ex-
traordinario de inversiones. 

empleo, en la economía local
y en la cohesión territorial”,
tres factores inherentes a la
institución provincial y al Go-
bierno que lo dirige.

LA PROVINCIA AL DÍA

Cádiz en Marcha suma 30,8 millones en inversión

■ ■ De entre todos los planes puesto en marcha por la Diputación
de Cádiz, destaca Cádiz en Marcha, que destina la nada
despreciable cantidad de 30,8 millones para inversiones en todos y
cada uno de los 45 municipios y de las diez entidades locales
autónomas (ELA). El plan financia un total de 168 proyectos que
“no solo reducen el desempleo sino que mejoran los servicios,
equipamientos e instalaciones municipales y, por tanto, repercuten
positivamente en la vida de todos los ciudadanos de la provincia”,
como destaca la presidenta de la institución provincial, Almudena
Martínez, quien añade que este plan supone, además, un
incremento de 700.000 euros sobre el plan que aprobó la anterior
corporación el año pasado (Dipu-Inver 2023).

Aportación de 5,7 millones para crear 1.200 empleos
CÁDIZ | Los ayuntamientos de
los 30 municipios de menos
de 20.000 habitantes de la
provincia y las diez Entidades
Locales Autónomas (ELA)
son los beneficiarios de los 5,7
millones de euros del Plan de
Cooperación Local 2024 de la
Diputación de Cádiz -más co-
nocido como Plan de Empleo
o PCL- cuyo impacto en la cre-
ación de empleo este año se
calcula en 1.263 empleos, lo
que representa un 15% más
que en la edición anterior. 

“El primer PCL o Plan de
Empleo que hemos puesto en
marcha el actual gobierno de
la Diputación lo hemos dota-
do de más financiación para
crear más empleo en los pue-
blos de la provincia, en con-
creto 165 contrataciones más
que en 2023”, ha subrayado la
presidenta, Almudena Martí-
nez. “Pese a los bulos que
parte de la oposición ha di-
fundido durante meses para
sembrar inquietud en los
ayuntamientos pequeños, los

hechos son la manera más
efectiva de desmontar estos
bulos o contrarrestar la desin-
formación”, ha agregado.

Las cifras de inversión y
creación de empleo del PCL
2024 que gestiona el IEDT de
la Diputación son las más ele-
vadas en cuanto a financia-
ción y las segundas en cuanto
a previsión de contrataciones
de la serie histórica de diez
años del plan, si exceptua-
mos la edición extraordinaria
por el Covid.

En la actualidad, los 40
ayuntamientos ya han recibi-
do el pago anticipado del cien
por cien de la cuantía asigna-
da a cada uno. De los 5,7 mi-
llones de euros transferidos
5,2 millones se destinan a los
30 municipios y medio millón
a las diez ELA. “Me compro-
metí con los gaditanos y con
los alcaldes y alcaldesas a
que el empleo iba a ser una de
mis prioridades como presi-
denta y así se está demostran-
do”, ha concluido.

Además del mayor alcance
en puestos de trabajo, la in-
yección económica de la ins-
titución provincial a este plan
también ha crecido este año
en casi 400.000 euros más.

La institución provincial
permitirá hacer un 15%
más de contrataciones
que en la última edición
del Plan de Empleo
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Conil  |

TURISMO El v deo promocional suma un nuevo galardón, en esta ocasión, en Cannes

A.I.
CONIL | El vídeo de promoción
turística, ‘Conil, la esencia
que permanece’, ha sido reco-
nocido con el Delfín de Oro de
los premios Cannes Corpora-
te Media & TV Awards, que
establecen el estándar mun-
dial para las películas corpo-
rativas.

Para la alcaldesa de Conil,
Inmaculada Sánchez, este
premio es “un aval de la ex-
cepcionalidad” de su ciudad,
“no solamente en calidad tu-
rística, sino en lo referente a
su potencial para dar origen a
producciones audiovisuales
sin parangón”.

Así, ha subrayado “la im-
portancia” de este nuevo re-

conocimiento “para la ima-
gen y la proyección de cali-
dad de nuestro municipio”,
haciendo hincapié en que
Cannes es una de las ciuda-
des “más famosas y con más
prestigio en materia de pro-
ducciones audiovisuales”.

“Esto supone un nuevo mo-
tivo de orgullo para conileñas
y conileños”, ha aseverado la
alcaldesa sobre este galar-

ción de Conil como destino de
calidad se suma a “las dos ex-
traordinarias distinciones”
que ya ha recibido este vídeo,
con un galardón de oro en el
New York TV &Films Awards
y galardón de plata en el festi-
val de Los Ángeles, Califor-
nia, y que se añaden a los pre-
mios que han acumulado ví-
deos de años anteriores.

Desde el Patronato Munici-
pal de Turismo del Ayunta-
miento de Conil se ha trasla-
do el agradecimiento a todas
las personas que han hecho
posible conseguir este logro,
en especial a la familia com-
puesta por la abuela Lola y
sus nietos Rocío y Miguel,
protagonistas del vídeo.

‘Conil, la esencia que permanece’,
reconocido con el Delfín de Oro 
RECONOCIMIENTO___Se suma a las distinciones recibidas: un galardón de oro
en el New York TV &Films Awards y otro de plata en el festival de Los Ángeles

EVENTO El próximo domingo 6 de octubre

N.P. | El próximo 6 de octubre,
la Plaza de Santa Catalina de
Conil se llenará de vida con
el regreso del Mercado Soste-
nible Artesano ABIO, un
evento que se ha consolida-
do como un espacio de en-
cuentro entre la creatividad,
la sostenibilidad y el comer-
cio local. 

Organizado por la Asocia-
ción Atarraya Conil, y en co-
laboración con el Ayunta-
miento de Conil y el Patrona-
to Municipal de Turismo, es-
te mercado tendrá lugar de
11:00 a 15:00 horas y promete
ser una jornada inolvidable
para toda la familia.

Con una amplia oferta de
actividades para todas las

edades, el Mercado ABIO se
ha convertido en una cita im-
prescindible para quienes
buscan una experiencia enri-
quecedora y comprometida
con el medio ambiente. 

Entre las actividades que
se desarrollarán están un es-
pectáculo y taller de pom-
pas, un taller de Hatha Yoga,
música en vivo y muchas sor-
presas más para amenizar la
jornada.

Los asistentes podrán dis-
frutar de una variada selec-
ción de productos artesana-
les únicos, elaborados por
empresario locales con ma-
teriales sostenibles y prácti-
cas respetuosas con el medio
ambiente.

Vuelve el Mercado
Sostenible
Artesano ABIO
Organizado por la
Asociación Atarraya
Conil, tendrá lugar en
la Plaza Santa
Catalina

N.P. | El PSOE de Conil ha criti-
cado la celebración de la Se-
mana de la Movilidad, seña-
lando que “solo se realizó un
día y con pocas actividades,
una de las cuales, la peatona-
lización del centro, carecía de
sentido porque ya es una zo-
na peatonal”.

Los socialistas han destaca-
do “la falta de un Plan de Ac-
cesibilidad global y sosteni-
ble en el municipio”, lamen-
tando “la inacción tanto del
anterior gobierno de IU como
del actual tripartito formado
por AxSí, PP y Siempre”.

En un comunicado, el
PSOE subraya “la pérdida de
una subvención para arreglar
la calle Chiclana, la falta de
solución a este problema, y la
incertidumbre sobre la Arte-
ria Verde”. También critican
“la gestión de la Delegación
de Movilidad, señalando que
un paso de peatones en la ca-
lle Gonzalo Sánchez Fuentes
sigue sin ser accesible meses
después de ser repintado, in-
cumpliendo la normativa”.

POLÍTICA

PSOE critica la
celebración de
la Semana de
la Movilidad

dón, obtenido con el máximo
premio en la categoría Vídeos
y Producciones Corporativas,
subcategoría Producciones
Turísticas-Destino Ciudades.

El vídeo promocional de
Conil ha destacado por enci-
ma de “multitud de cintas”
que competían y con un pal-
marés “muy reñido”, según el
Patronato Municipal de Turis-
mo, ya que en la misma cate-
goría ha habido un triple em-
pate con las ciudades de Jack-
sonville en Florida (EEUU),
Kelowna (Canadá) y Wroclaw
(Polonia), que han obtenido
el Delfín de Plata tras el Oro
de la localidad gaditana.

Este reconocimiento “sin
precedentes” para la proyec-

CULTURA Con actividades para niños

N.P. | Conil ha sido selecciona-
do como uno de los nueve
municipios elegidos por la
Delegación Territorial de Tu-
rismo, Cultura y Deportes de
la Junta en Cádiz para alber-
gar las Jornadas Europeas de
Patrimonio en 2024. 

Estas jornadas tienen co-
mo objetivo sensibilizar a la
población sobre los valores
de su patrimonio, promover
una identidad europea co-
mún y fomentar la tolerancia
hacia otras culturas históri-
cas y actuales, destacando la

importancia de conservar y
proteger dicho patrimonio.

En el marco de estas jorna-
das, Conil acogerá la activi-
dad ‘Veo, veo lo que el alifato
esconde’, un taller lúdico di-
rigido al público infantil que
explorará las grafías del ali-
fato, base de la escritura ára-
be. En la provincia, que for-
mó parte de Al Ándalus, la
caligrafía árabe ha sido per-
cibida como un enigma para
quienes desconocían su sig-
nificado. 

El taller tendrá lugar el 19
de octubre, a las 11:00 horas,
en la Sala de La Sal del Cen-
tro Cultural de La Chanca.
Las personas interesadas
pueden obtener más infor-
mación e inscribirse en los
teléfonos 618 383 508 y 687
507 232, o por emil en ad-
monsema@conil.org.

Conil, sede de la
Jornadas Europeas
de Patrimonio
En la localidad se
llevará a cabo la
actividad ‘Veo, veo lo
que el alifato esconde’,
el 19 de octubre
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Conil  |

EVENTO Tendrá lugar el próximo 25 de octubre, a las 20.30 horas, en la Casa de la Cultura

A.I.
CONIL | El Ayuntamiento de
Conil de la Frontera, a través
de la Delegación de Autóno-
mos, Jóvenes Emprendedo-
res y Empleo, ha anunciado
la celebración de la primera
Gala de Reconocimiento Em-
presarial el próximo 25 de oc-
tubre, a las 20:30 horas, en la
Casa de la Cultura, coinci-
diendo con el Día de la Em-
presa Andaluza. 

El evento estará abierto al
público y reconocerá el es-
fuerzo y trayectoria de seis
empresas conileñas en dis-
tintas categorías.

El concejal Sergio Cáceres,
responsable del área, ha des-
tacado la gran participación

en la convocatoria, con más
de 50 propuestas recibidas,
“lo que refleja el interés del
municipio en homenajear a
sus empresas locales”.

Los galardonados serán:

Premio Jubilación: María
José Escabías (Papelería La
Cañailla)

Premio Mujer Emprende-
dora: Virtudes Moreno (Es-
cuela de Canto)

Premio Empresario Junior:
Manu Caballero (Agencia de
Marketing Digital)

Cáceres ha invitado a to-
dos los conileños y conile-
ñas a asistir a la gala para
apoyar a las empresas reco-
nocidas y celebrar su éxito.
“Ese día debemos estar to-
dos y todas apoyando a estas
empresas que han sido reco-
nocidas este año y que mere-
cen sentir el cariño de todos
los conileños y conileñas”,
ha declarado el edil.

Premios a seis empresas locales
en la I Gala del Día de la Empresa
GALARDONADOS___Serán Valentina`s Busto, Ildefonso Frutas y Verduras,
María José Escabias, Virtudes Moreno, Manu Caballero y Petaca Chico

POLÍTICA “Es una señal de nuestro trabajo”

N.P. | Izquierda Unida de Conil
ha mostrado su satisfacción
por el premio recibido en el
XI Congreso Nacional de la
Red de Ciudades que Cami-
nan, celebrado en Pamplona
del 26 al 28 de septiembre. El
galardón reconoce diversos
proyectos urbanísticos lleva-
dos a cabo en Conil en los úl-
timos años, enfocados en la
mejora del espacio público y
la accesibilidad.

Manuel Narváez, arquitec-
to municipal, fue el encarga-
do de recoger el premio y pre-
sentar los seis proyectos que
han transformado el munici-
pio bajo el lema “la ciudad
que invita a pasear”. Entre
las intervenciones destaca-

das se encuentran la renova-
ción del Mirador de la Piñita,
la mejora de la Playa de la
Fontanilla, y la rehabilita-
ción de calles como Dalia y
Trafalgar, así como del eje
central de la calle Laguna.

IU ha lamentado que “nin-
gún representante del actual
equipo de Gobierno acudiera
a recibir este reconocimien-
to”. 

La anterior concejala de ur-
banismo, Mari Carmen Gar-
cía Caro, ha señalado que es-
te premio “demuestra el valor
del trabajo realizado para
crear una ciudad más amable
y accesible” y ha criticado “la
falta de visión urbanística del
gobierno actual”.

IU celebra el premio
de la Red de Ciudades
que Caminan 
Lamenta la ausencia
del equipo de
Gobierno en el acto
para la recogida del
galardón

N.P. | Con Con motivo del Día
Mundial Sin Coche, Izquier-
da Unida de Conil instó a los
ciudadanos a dejar el coche y
optar por alternativas más
sostenibles como caminar,
usar la bicicleta o el trans-
porte público. La formación
subraya los beneficios am-
bientales y sociales de redu-
cir el uso del vehículo priva-
do, que no solo mejora la sa-
lud y las relaciones sociales,
sino que también contribuye
a reducir la huella de carbo-
no y el impacto del cambio
climático.

Por otro lado, IU ha expre-
sado su preocupación “por
la decisión del equipo de Go-
bierno de renunciar a impor-
tantes subvenciones para la
creación de carriles bici y por
el estancamiento del proyec-
to de la ‘Arteria Verde’, una
iniciativa apoyada por la ma-
yoría de los vecinos y vecinas
que busca mejorar la movili-
dad y la calidad de vida en
barrios como Las Virtudes y
La Bodega”.

IZQUIERDA UNIDA

Critican la falta
de acciones
“en movilidad
sostenible”

Reconocimiento Empren-
dedor/a: Valentina's Busto

Trayectoria Empresarial:
Idelfonso (Frutas y Verdu-
ras)

Empresa Innovadora: Pe-
taca Chico

SOCIEDAD Reconocimiento público

N.P. | La ciudad de Sevilla ha
sido testigo de un importante
reconocimiento en el mundo
del arte. José Luis Aragón,
más conocido como ‘Peñita,
El de La Tacita’, ha sido reci-
bido oficialmente como aca-
démico en la prestigiosa Real
Academia de Bellas Artes de
Santa Isabel de Hungría. Este
honor destaca la notable tra-
yectoria de Aragón, vecino de
Conil de la Frontera y figura
muy querida en su munici-
pio, especialmente en la zona
de ‘El Colorado’, que siempre
ha llevado con orgullo.

José Luis Aragón es un des-
tacado artista, docente y cera-
mista que ha logrado consoli-
darse como una referencia en
su campo tanto a nivel nacio-
nal como internacional. Su
dedicación al arte de la cerá-
mica le ha valido numerosos

premios y reconocimientos,
fruto de su gran talento y pro-
fundos conocimientos. 

En la recepción como
miembro de la academia,
Aragón ha estado acompaña-
do de la alcaldesa, Inmacula-
da Sánchez, y del primer te-
niente de alcalde, Antonio
Aragón.

José Luis Aragón, nuevo
miembro de la Real
Academia de Bellas
Artes de Sevilla



Younes Nachett
CONIL

E sta semana nos adentramos en
el Hospital de Alta Resolución
de la Janda, un centro que du-
rante años centró una de las

grandes demandas de los
ciu-

ción de La Janda dentro de su actividad pú-
blica.

Natural de Cádiz, Gonzalo P. Martín Mar-
tín estudió Medicina en dicha ciudad para
luego seguir formándose por un periplo
por varios países para regresar a España,
concretamente a Barcelona donde estuvo
los últimos cinco años en el Centro Médico
Teknon. Luego, veinte años después de sa-
lir de la provincia, regresaba a su tierra con
un primer “enlace con la Junta de Andalu-
cía a través del HAR de la Janda, un centro
que tiene unas peculiaridades especiales”
y allí, junto a otros compañeros, ha comen-
zado a implantar métodos que “ponen en
la brecha a un centro pequeñito y humil-
de”.

Gonzalo, que en el ámbito privado traba-
ja forma parte del equipo de Cirugía Gene-
ral del Grupo Médico Recoletas Hospital
Doctor López-Cano en la ciudad de Cádiz
desde el año 2023, que fueron “los que me
ficharon para volver a la provincia”, nos
explica que el HAR de la Janda nace “a raíz
del tema de las agencias sanitarias ante la
necesidad de darle cobertura a la pobla-
ción de esta zona… hablamos de vecinos y
vecinos de Barbate, Zahara, Conil, Vejer, El
Palmar, Caños, Zahora, Benalup, a los que
les pilla lejos su zona madre, su hospital de
referencia como es el de Puerto Real, el
cual da cobertura a una amplia zona en la
que también se incluyen Chiclana, Medi-
na, etc… con lo cual suele estar colapsado
en cuanto a listas de espera y demás pará-
metros”.

El HAR La Janda, un centro especial
Para descongestionar el Hospital Universi-
tario de Puerto Real  nace el HAR de la Jan-
da que tiene unas características “muy in-
teresantes” y es que “se ha convertido en
una transición entre agencias creando un
lugar muy armónico en el que trabajar ya
que no tenía la presión del Servicio Anda-
luz de Salud al tiempo que cuenta con gen-
te joven… es un sitio donde se trabaja muy
bien. Así, su transición hacia el SAS, ocu-
rrida en los últimos meses, nos ha dado la
opción de poner en marcha cosas nuevas”.

Al respecto explica que “dependemos de
la gestión del Hospital de Puerto Real, don-
de estánel equipo directivo y los coordina-
dores. Pero el hospital de la Janda no cuen-
ta con un equipo directivo en sí, el cual es-
tá en Puerto Real, lo que conlleva quizás
cierto detrimento pero es algo que con el
tiempo se enmendará como ocurre en
cualquier tipo de transición”.

Pero centrándonos en la buena nueva,
uno de los objetivos de Gonzalo Pablo Mar-
tín era y es aplicar e implantar en la provin-
cia los avances que en medicina ya se apli-

A la vanguardia en el tratamiento
de la hernia inguinal 

mer centro de la provincia en ofrecer de for-
ma estandarizada y protocolizada la inter-
vención quirúrgica no invasiva para los ca-
sos, muchos más de los que nos pensamos,
de hernias inguinales. 

Para hablar sobre este gran hito, habla-
mos con Gonzalo P. Martín Martín,  ciruja-
no general y del aparato digestivo, quien
leva desde hace aproximadamente un año

trabajando en el
citado Hospital
de Alta Resolu-

dadanos de la comarca, especialmente de
los vecinos y vecinas de Barbate, Vejer, Co-
nil, Zahara de los Atunes y Benalup. Un
centro que ahora demuestra que esa nece-
sidad estaba más que justificada.

Por otro lado, el motivo de esta noticia
no es otro que el de dejar constancia de la
gran labor de los profesionales que lo con-
forman, en todos sus ámbitos, y gracias a
quienes se ha logrado un gran hito que si-
túa al HAR de la Janda en un centro de refe-
rencia dentro de la provincia de Cádiz a pe-
sar de llevar pocos años en activo. Y es
que este verano se ha con-

vertido en el pri-

‘‘

Conil |

Hospital de Alta Resolución de La Janda

Desde agosto
de este año, el
centro
hospitalario
aplica de
forma
protocolizada
y estandariza
una técnica
mínimamente
invasiva,
denominada
laparoscopia,
para tratar la
hernia
inguinal, que a
diferencia de
la cirugía
abierta
(colocar una
malla tras una
incisión)
conlleva una
serie de
ventajas como
una
recuperación
más rápida de
los pacientes
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de Andalucía. Yo lo convertiría en un cen-
tro de macrocirugía mayor ambulatoria de
alto nivel… es decir, realizar muchos pe-
queños procedimientos que no necesiten
de mucha infraestructura para liberar las
listas de espera. No hablo de operar el cán-
cer de páncreas o de esófago, no porque pa-
ra ello necesitas un entorno más grande y
más espacios y materiales. Pero para proc-
tología, la cirugía para pequeños quistes,
la endocrina, de pared abdominal etc… es
la bomba”.

Es decir,  un centro donde el paciente
“entra, se opera y regresa a casa. Operacio-
nes de complejidad baja y media. Inguina-
les, extirpaciones de vesículas, extirpacio-
nes parciales de tiroides, toda la cirugía
anal, etc…”.

No podemos olvidarnos de que habla-
mos de un centro pequeño pero dinámico,
con gente joven y muy preparada, en un
entorno privilegiado, sin colapsos, relaja-
do, donde se les puede dedicar más tiempo
a los pacientes, como si fuera un oasis den-
tro de la tónica general del resto de hospita-
les… Y de ahí el número de agradecimien-
tos que recibe sus profesionales.

Y gracias a ese dinamismo y al esfuerzo
de los profesionales que conforman la
plantilla del hospital, desde los médicos al
personal de Enfermería, con especial men-
ción a la supervisora de quirófano Mar, pa-
sando por los TCAES, los celadores y los
miembros del departamento de adminis-
tración,  hoy podemos decir que La Janda
es el primer centro donde se ha estandari-
zado esta novedosa técnica para una de las
operaciones más comunes como son las de
hernias inguinales… esfuerzo apadrinado
por supuesto por el Doctor Calvo y el Doctor
Vega.

can en otros lugares relativos a su ámbito
de acción como es la cirugía general y del
aparato digestivo, “y así se lo planteo a los
‘jefes’ y al propio SAS, que es un organismo
que va despacito pero es contundente, co-
mo ocurre con la justicia en España que va
despacio pero también es contundente”.

Así que “al final me dieron la oportuni-
dad de poner en marcha el tratamiento
quirúrgico mínimamente invasivo para la
hernia inguinal”, patología que ocurre
cuando una porción de tejido, como una
parte del intestino, empuja hacia afuera a
través de un lugar debilitado en los múscu-
los abdominales.

Hernia inguinal
La hernia es “la patología más frecuente
que operamos dentro de mi especialidad
en el día a día de forma programada, no
por Urgencias. Es muy frecuente y el trata-
miento que más se utiliza en todo el territo-
rio nacional es la cirugía abierta, es decir,
realizar una incisión en la que se coloca
una malla”.

Hace ya muchos años “se comenzó a
aplicar la técnica mínimamente invasiva,
denominada laparoscopia, para tratarla”,
pero “su adopción ha sido complicada en
la mayoría de los centros hospitalarios, no
solo en los de Andalucía”. Y ha sido com-
plicada porque “técnicamente es desafian-
te, porque necesita más recursos materia-
les y tiene costes a corto plazo más altos
que la cirugía abierta, pero no tanto a me-
dio y largo plazo, algo que cuesta implan-
tar en los hospitales. Hablamos de una téc-
nica que conlleva una recuperación más
rápida, con lo que la incorporación de los
pacientes al trabajo también es más rápi-
da. Luego está comprobado que conlleva

“Nuestro
centro tiene
una
idiosincrasia
especial. Es
pequeño, es
dinámico, es
rápido y
cuenta con un
personal
joven”, señala
Gonzalo P.
Martín Martín,
cirujano
general y del
aparato
digestivo, que
junto a al
doctor David
Domínguez
Usero, han
sido los
encargados de
poner en
marcha esta
técnica

‘‘
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menos visitas a Urgencias, tiene menos ne-
cesidad de analgesia…. Así que si lo pones
en la balanza con una visión de eficiencia
es claramente más rentable”.

Pero es que “además no es solo eso. Es
que la evidencia científica ya la respalda y
es algo que hay que hacer. Por lo tanto, me
llamó mucho la atención cuando llegué a
Cádiz que no se aplicara de manera estan-
darizada mientras que en Barcelona el 95
por ciento de las cirugías de hernias ingui-
nales las llevaba a cabo por laparoscopia.
Sin embargo aquí no estaba estandarizada,
es decir, en algunos centros y para determi-
nados casos se realizaba pero sin estar es-
tandarizada, protocolizada. Así que me es-
forcé por ponerla en marcha en el HAR de
la Janda y gracias a la voluntad de la direc-
ción, del Jefe de Servicios, el doctor Vicente
Vega, del coordinador delegado del hospi-
tal de la Janda, Antonio Calvo, así como de
la dirección del Hospital de Puerto Real,
cuya gerente es María José Cano, pues lo-
gramos implantar esta técnica desde agos-
to de este año de forma protocolizada”.

En el arsenal terapéutico para tratar este
tipo de hernias “ofrecemos la cirugía con-
vencional o abierta de toda la vida, pero
también ofrecemos la cirugía mínimamen-
te invasiva mediante dos técnicas como
son la TEP y TAPP. Digamos que tenemos
unas indicaciones estandarizadas para es-
te tipo de hernias porque la mayoría son
susceptibles de ser sometidas a estos trata-
mientos”.

Una recuperación más rápida
Esta técnica aporta “una recuperación más
rápida, menos invasión, por lo tanto me-
nos dolor, mejor resultado estético y pode-
mos decir que menos costes a largo plazo

para el sistema”.
Una técnica que está ya implantada y

protocolizada en el Hospital de La Janda
desde agosto de este año, siendo dos los ci-
rujanos que la han puesto en marcha, el
propio Gonzalo Pablo Martín y el doctor
David Domínguez Usero. Al respecto, se es-
pera que exista un efecto dominó en el res-
to de hospitales de la provincia una vez se-
pan que en “el humilde” centro de la Janda,
que está un poco “en tierra de nadie”, ya se
aplica de forma estandarizada, con lo que
“creo que será positivo, con lo que se bene-
ficiará toda la población que para mí es el
fin de todo esto”.

Un dato, solo en lo que va de año ambos
doctores han recibido casi cincuenta cartas
de agradecimientos, todo un hito dentro
del Sistema Andaluz de Salud.

Los objetivos de cara al futuro
En el hospital de La Janda se realizan de
media unos cinco casos por sesión en un
quirófano a la semana. Es decir, “como mí-
nimo realizamos unas veinte intervencio-
nes al mes. Es que, ojo, somos uno de los
centros que más opera por sesión las her-
nias. ¿Por qué? Porque nuestro centro tiene
una idiosincrasia especial, es pequeño, es
dinámico, es rápido… es decir, yo que ten-
go mucha experiencia en centros privados,
la sensación es que el HAR de la Janda es
como si fuese un centro privado con los be-
neficios de lo público, algo que es genial…
lo único que haría falta es una dirección
propia para darle aún más dinamismo. Es
una joya que está, bajo mi punto de vista,
muy desaprovechada porque si la gerencia
recae en alguien con visión puede conver-
tirse en un centro aún más potente, un cen-
tro de referencia dentro del sistema público
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El ser humano siempre ha inten-
tado señalizar el tiempo y así te-
ner cierta noción y control sobre
él. Y, para ello, siempre han

existido los calendarios. Estos, en
principio no eran más que un registro
escrito de los ciclos a los que estamos
sometidos todos debido al movimiento
de nuestro planeta: un ciclo debido al
giro de la Tierra alrededor de sí misma
y que dura por definición un día; el gi-
ro de la Luna alrededor de la Tierra que
dura unos 29 días y medio; y el giro de
la Tierra alrededor del Sol, que dura al-
go más de 365 días, es decir, un año. 

En aquella época, el mundo occiden-
tal usaba el calendario juliano, intro-
ducido por el gobernador romano Julio
César en el año 46 a.C, quien utilizó el
modelo egipcio. Este supuso una mejo-
ra significativa respecto a los sistemas
anteriores. Sin embargo, no era del to-
do preciso pues el comportamiento de
nuestro planeta no es tan perfecto co-
mo reflejan los libros de texto. La Tie-
rra emplea exactamente 365 días, cin-
co horas, 48 minutos y 45,25 segundos
en trasladarse una vuelta alrededor
del Sol. El año juliano duraba aproxi-
madamente 11 minutos y 14 segundos
más. Aparentemente esto nos puede
parecer insignificante, pues un desfa-
se de once minutos en un año no es na-
da. Pero, tras una década, el desajuste
sube a dos horas y en 100 años a casi
un día entero.

Con el paso de los siglos, el error se
siguió acumulando y al final provocó

que las estaciones del año se fueran
desplazando gradualmente, creando
esto ciertos problemas, especialmente
para determinar la fecha de la pascua,
que estaba ligada a eventos astronómi-
cos. 

En el año 1582 el Papa Gregorio XIII
decidió resolver el problema. Y fue así
como se diseñó un nuevo calendario,

que sería conocido como el calendario
gregoriano. El nuevo sistema modificó
la regla de los años bisiestos que lleva-
ba el calendario juliano. Estos se man-
tuvieron cada cuatro años, pero con
dos excepciones: los años que fueran
múltiplos de 100 no serían bisiestos,
pero los que fueran divisibles por 400
lo seguirían siendo.

Para lograr este ajuste, en ese mismo
año, el calendario tuvo que pasar, de
golpe y sopetón, del jueves 4 de octu-
bre al viernes 15 de octubre, para así
poder resolver el desfase que se había
producido y que ya acumulaba para
entonces 10 días. De esta forma,todos
los días desde el 5 al 14 de octubre de
1582 simplemente no existieron.

El cambio de calendario representó
un nuevo comienzo en la forma de me-
dir el tiempo. Aunque la eliminación
de diez días puede parecer algo insig-
nificante, tuvo un gran impacto y pro-
vocó algunas que otras curiosidades y
complicaciones. Muchos juicios y pa-
gos se retrasaron diez días. Además,
todas aquellas personas que habían
muerto antes del 5 de octubre, tuvie-
ron que “esperar” diez días para ser
enterradas. Por ejemplo, Santa Teresa
de Jesús, fundadora de la Orden de los
Carmelitas Descalzos, que falleció en
Alba de Tormes el 4 de octubre de 1582,
oficialmente fue enterrada ¡el 15 de oc-
tubre! ¿Estuvo 11 días insepulta? No, la
enterraron 24 horas después de su
muerte, pero la coincidencia quiso que
la mítica santa falleciera exactamente
el día que entraba en vigor en nuevo
calendario. ¡También fue casualidad!

Esta reforma permitió alinear mejor
el calendario con el año solar y asegu-
rar que las estaciones y las festivida-
des religiosas se mantuvieran en sus
fechas correctas. Permitiendo así co-
rregir los errores del calendario julia-
no y poder así medir el tiempo de ma-
nera más precisa. ■

POR MIRIAM FERNÁNDEZ NASRI
ALUMNA DE 1º DE BACHILLERATO
DEL IES LA ATALAYA

NUEVO COMIENZO EN LA FORMA DE MEDIR EL TIEMPO 
EN EL AÑO 1582 EL PAPA GREGORIO XIII DECIDIÓ RESOLVER EL
PROBLEMA Y SE DISEÑÓ UN NUEVO CALENDARIO
■ El año juliano duraba aproximadamente 11 minutos y 14 segundos más. Aparentemente esto nos puede
parecer insignificante, pues un desfase de once minutos en un año no es nada. Pero, tras una década, el
desajuste sube a dos horas y en 100 años a casi un día entero. Con el paso de los siglos, el error se siguió
acumulando y al final provocó que las estaciones del año se fueran desplazando gradualmente...

¿Por qué no ocurrió nada entre
el 5 y el 14 de octubre de 1582?

EDUCACIÓN 

La noche del
4 de octubre
de 1582 duró
10 días. Esto
no fue debido
a un evento
sobrenatural,
sino el
resultado de
una
corrección
necesaria
que buscaba
ajustar el
calendario
con el
movimiento
de la Tierra
alrededor del
Sol

Calendario gregoriano.
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Fiestas Infantiles

30 de noviembre y 21 de
diciembre
■ Tras el éxito de la celebración de la
primera Fiesta Infantil de Otoño, la
Delegación Municipal de Juventud
del Ayuntamiento de Conil ha
anunciado nuevas fechas para
disfrutar con los más pequeños.
Concretamente, serán el 30 de
noviembre en Parque de la Atalaya y
el 21 de diciembre en la Plaza de la
Bodega. ¡No se lo pueden perder!

Taller de Fotografía
Creativa

Sábado, 19 de octubre
■ Dentro de la programación cultural
de otoño y gracias a la iniciativa
Planeamos de Diputación, el próximo
19 de octubre, a las 10.00 horas,
tendrá lugar en La Chanca un Taller de
Fotografía Creativa. La inscripción
está abierta hasta el 11 de octubre, en
el email cultura@conil.org o en SEMA
La Chanca.

Agenda

FARMACIAS 

Atalaya
c/ Cybion, 15 > � 956 44 29 44

Morillo Andújar, Antonio Fdo.
c/ Chiclana, 15 � 956 443029

Del Carmen 
Carretera del Punto, 13 � 956444629

Mª Victoria Díaz Casado
c/ Canarias, 16 � 956 44 03 76

Tesoro Lumbreras
c/ Rosa de los Vientos, s/n �956 4423 12

Pérez Moreno
Plaza de España, 1 � 956 44 04 01

Roche Avda. España, s/n -
Urb. Roche � 956 44 61 01

Ruiz Quintana
C.N.-340 Km. 16,8 � 956 44 58 93

CENTRO DE SALUD 

Centro de Salud La Atalaya
C/ Rosa de los Vientos, � 95644 27 47

Consultorio El Colorado
Carretera N-340 � 956 44 53 14 

Cruz Roja 
C/ Reyes Católicos,s/n � 956 44 24 26

SEGURIDAD

Cuartel de la Guardia Civil
c/ Carretera, � 956 440 050

Policía Local
Ctra. de la Fuente del Gallo � 956 44 0 1 25

Emergencias
� 061

Bomberos
� 1085

BUS Y TAXI

Radio Taxi Conil
c/ Carretera, � 956 440 787

Transportes Generales Comes S.A
� 956 442 916

El agua: El bien más preciado del mundo (III)

J
ohn A. Sherry (Regina,
Canadá, 1941) lleva casi
seis décadas dedicadas
al estudio de las aguas

subterráneas y es una emi-
nencia mundial en la mate-
ria. Autor, en 1979, de
Groundwater, considerada la
“biblia” de los acuíferos para
los estudiantes, este hidrólo-
go recibió en 2020 el Stoc-
kholm Water Prize, conocido
como el “Premio Nobel del
Agua”.

Sherry cuenta que se inte-
resó por el agua porque sus
padres le hablaban de una te-
rrible sequía que habían pa-
decido. Durante la década de
1930, Canadá y los Estados
Unidos sufrieron una fuerte
sequía, coincidiendo con el
periodo de la Gran Depre-
sión, que arrasó con las tie-
rras de cultivo. “Mis padres
me lo contaban a la hora de
la cena. Mi generación lo co-
noció por ellos. Pero ahora,
que eso ha quedado atrás,
volvemos a hacer las cosas
mal. Y lo pagaremos”, ad-
vierte.

La historia de los últimos
6000 años gira en torno al
agua. Las civilizaciones han
florecido gracias al agua que
les permitía regar sus culti-
vos y han colapsado también
debido a su escasez.

Cuando llueve, el agua se
infiltra en el suelo y parte
de ella se desplaza hasta
llegar a las capas freáti-
cas (acumulación de
aguas subterráneas que se
encuentran a poca profundi-
dad). Esta agua es mayorita-

riamente dulce y potable. No
nos damos cuenta porque no
la vemos, pero es la que ali-
menta los arroyos, sustenta
la ecología y provee agua a la
mitad de la población mun-
dial a través de pozos. Repre-
senta el 99% del agua dulce
que existe en el planeta.

El 70% del uso que hace-
mos de esta agua es para rie-
go agrícola. Pero hay que te-
ner en cuenta que en perio-
dos de sequía, los acuíferos
son la única fuente de agua
disponible, salvo para quie-
nes disponen de embalses. Y
los estamos secando porque
extraemos demasiada. Debe-
ríamos ahorrar agua para los
periodos de sequía, como
quien guarda dinero en una
cuenta de ahorros en el ban-
co.

El 70% de los acuíferos es-
tán en retroceso en todo el
mundo. Además, millones de
personas dependen del agua
subterránea considerada fó-
sil, que se infiltró hace dece-
nas de miles de años en el
suelo.

Usamos demasiada agua
para cultivos que sirven pa-
ra alimentar a los animales
que luego consumimos.
El corazón del problema
es el consumo de carne.
Debemos reducirlo.

En los países más po-
bres, como en África,
no están extra-
yendo el
agua sub-
terrá-
nea

que
nece-

Desde Conil

sitan. Viven la situación con-
traria. Sus problemas de ac-
ceso al agua deben solucio-
narse con más pozos.

El discurso de algunos me-
dios y políticos es que solo
hay una crisis, que es el cam-
bio climático causado por el
CO2 que generamos los hu-
manos. ¿Hay cambio climáti-
co? Sí, debemos preocupar-
nos por ello. Pero también
podemos decir que en los
próximos 30 años pasaremos
de 8000 a más de 9000 millo-
nes de personas en el mun-
do. Nos enfrentamos a años
de sequía y hambre, y debe-
mos hacer lo que sea nece-
sario para conducir a to-
da esta población a
través del "Peak
Wa-

Pedro J. Roldán 
Muñoz                         

ter" (en referencia a la capa-
cidad máxima de extracción
de agua).

Esta es la paradoja del
agua: mientras en algunos
lugares se extrae tanta agua
que se dirigen al colapso, en
otros es necesario extraer
más.

Los acuíferos del mundo se
vacían de forma acelerada,
pero algunos afirman que es
solo por la crisis climática.
Sin embargo, hay países que
secan sus acuíferos con el
riego y van directos al desas-
tre.

Espero que estos tres
artículos sobre los pro-

blemas de la escasez
de agua nos concien-

cien a todos sobre
la necesidad de

hacer un mejor
uso del bien

más precia-
do del

mundo. ■
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Buen comienzo de
temporada para el Conil CF

FÚTBOL Se prepara para lo que se viene , con un Bollullos esperando en la Jornada 5, y que se antoja como un partido complicado

David Heredia
CONIL | El fútbol de Tercera
RFEF ya es, un año más, una
realidad en Conil. Tras un ve-
rano de preparativos y labo-
res administrativas, el con-
junto pilotado por Juan Anto-
nio Román ya surca las re-
vueltas aguas de una nueva
temporada en busca de man-
tener la categoría y, por qué
no decirlo, soñar con el play-
off y luchar por el ascenso.
Con cuatro jornadas ya re-
sueltas y un buen comienzo
de campaña, el equipo conti-
núa sus andanzas desde la
séptima posición de la clasifi-
cación y se prepara para lo
que se viene en las próximas
jornadas, con un Bollullos es-
perando en la Jornada 5, y
que se antoja como el partido
más complicado para el com-
binado conileño en este mes
de octubre. 

El pasado 8 de septiembre
daba comienzo la temporada
2024/25 en el Grupo X de la
Tercera RFEF de la mejor for-
ma posible. La celebración y
el jolgorio por el día de la pa-

sús, Rodri, Mario Sánchez (De
Rueda 68'), Beli (Cuervi 79'),
Oliva, Cuenca (Caballero 68'),
Ibou y Ángel.

En la Jornada 3, los de Juan
Antonio Román viajaron has-
ta tierras sevillanas para me-
dirse al Tomares, en un mal
encuentro en el que se consu-
mó la primera derrota de la
temporada. Se adelantaron
los aljarafeños en el minuto 2,
con el gol de Raul Vega. A pe-
sar de las intentonas del Co-
nil, los sevillanos tiraron de
defensa para mantener la
ventaja por la mínima que lo-
graron nada más arrancar el
partido. Álex Navas, Cubero,
Jesús, Rodri, Mario Sánchez
(David Gómez 77'), Oliva,
Cuenca (David Ramírez 77'),
Kevin, Caballero (Beli 53'), De
Rueda y Ibou (Cuervi 63') con-
formaron las filas del Conil,
en una cita arbitrada por el
cordobés Francisco José Ca-
ballero.

Pero el fútbol volvió a son-
reír a los de Juan Antonio Ro-
mán en el partido que enfren-
tó a los conileños contra el re-

CLASIFICACIÓN___Con cuatro partidos jugados, la suma de dos victorias y un empate colocan al equipo amarillo en
la séptima plaza, empatado a siete puntos con el Sevilla C y el Utrera y con un goal average positivo de tres goles

trona en Conil se desplazaba
hasta tierras cordobesas,
donde el club amarillo vencía
al equipo filial de la ciudad
califal por tres goles a cero,
cerrando la primera jornada
como líder de la clasificación.
En este partido, arbitrado por

el onubense Luis Espina, los
goles llegaron por parte de
Cuervi (8'); Beli (22'); y Ángel,
de penalti (27'). El once inicial
en las filas del Conil estuvo
conformado por Álex Navas,
Jesús, Rodri, Raúl Palma (Cu-
bero 62'), Mario Sánchez, Beli

(Fran Mejías 45'), Oliva (De
Rueda 45'), Cuenca (David
Gómez 67'), Caballero, Cuervi
(Ibou 19') y Ángel.

El fin de semana del 15 de
septiembre, el Municipal Pé-
rez Ureba acogió su primer
partido de la temporada con

la visita del Coria, un encuen-
tro que se saldó con empate a
uno, con goles de Dani Rome-
ro (17’) para los sevillanos y
de Ibou (28’) para los locales.
El once estuvo conformado
por Álex Navas, David Gómez
(Fran Mejías 46'), Cubero, Je-

El domingo 6 de octubre, el Conil Club de Fútbol visitará al Bollullos en tierras onubenses. CONIL CF
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cién ascendido Atlético Onuben-
se. El Conil vencía en esta cuarta
jornada por un gol a cero, gra-
cias al tanto de Fran Mejías (89’),
de penalti. El once inicial del en-
cuentro estuvo conformado por
Álex Navas, David Gómez, Cube-
ro, Jesús, Rodri, Raúl Palma (Ke-
vin 84'), Beli (Cuenca 65'), Oliva
(Caballero 72'), De Rueda (David
Ramírez 72'), Cuervi (Fran Mejías
65') e Ibou. Moderado por el árbi-
tro sevillano Cristian Naranjo, la
victoria de este encuentro ascen-
dió al Conil a la séptima plaza de
la clasificación general, con sie-
te puntos, y con un goal average
positivo de tres goles.

Próximos partidos
El domingo 6 de octubre, el Conil
visitará al Bollullos en tierras
onubenses. El combinado entre-
nado por Antonio Calle convive
actualmente en la zona alta de la
tabla y no conoce aún la derrota
esta temporada. Los amarillos
nunca han conseguido vencer a
los de Bollullos en liga, consu-
mando tres empates y una derro-
ta. Habrá que ver si los chicos de
Román consiguen romper esta
racha de sequía y asentarse en la
próxima temporada en puestos
de liguilla.

En la Jornada 6, de nuevo un
equipo onubense se medirá al
cuadro local, pero esta vez en el
Pérez Ureba. En los últimos cua-
tro encuentros del Conil frente al
San Roque de Lepe, el equipo ga-
ditano solo ha ganado un parti-
do, el análogo a este, disputado
en octubre de 2018, y que se sal-
dó con dos goles de ventaja.

En las jornadas 7 y 8, el equipo
se medirá al Utrera y a La Palma.
El Utrera es ya un conocido rival
de la categoría, pero que se le re-
siste al Conil. Los últimos cinco
partidos dejan un balance de
tres derrotas y dos empates para
los gaditanos. El mes de octubre
lo cerrará el Conil en el Munici-
pal Pérez Ureba frente a La Pal-
ma, otro rival del que el Conil
guarda un historial no mucho
más alentador, con tres derrotas
y un empate. Sin duda, se viene
por delante un mes de grandes
retos. 

ATLETISMO El domingo 6 de octubre

D.H. | El próximo domingo 6 de
octubre, a las 10:00 horas,
tendrá lugar el XX Cross El Co-
lorado en el entorno de los pi-
nares de El Colorado. 

Se trata de una competi-
ción que abarcará desde cate-
gorías infantiles hasta vetera-
nas. En Senior y Veteranos, la
prueba tendrá una distancia
de ocho kilómetros y se irá re-
duciendo en categorías infe-
riores. 

Se trata de una actividad
organizada por el Club de
Atletismo y la Delegación de

Llega el XX Cross
El Colorado

Cartel del evento deportivo.

SOLIDARIDAD En beneficio de Ahinco

D.H. | Este sábado 5 de octubre,
a partir de las 06:00 horas,
tendrá lugar el tradicional
Concurso de Pesca de Cala-
mares, que organiza el Club
Náutico de Conil con la cola-
boración de la Delegación
Municipal de Deportes del

Concurso de Pesca
de Calamares

Ayuntamiento de Conil.
El límite de pesada será a

las 14:00 horas y las piezas
capturadas posteriormente se
podrán vender entre el públi-
co, con beneficios que irán
destinados a la asociación
AHINCO.



30 VIERNES, 4 DE OCTUBRE DE 2024 viva

Celebrada la tercera
edición de la Carrera
Trasnoxadora
‘Ciudad de Conil’
■ El pasado 21 de septiembre se celebró la tercera edición de la
Carrera Trasnoxadora ‘Ciudad de Conil’, una prueba de casi 12
kilómetros de recorrido, que alcanzó lleno de inscripciones, y que
partió desde la Chanca para discurrir por diferentes calles y
arterias de la localidad. 

El conileño Pablo Romero, del Club Atletismo Conil, vencía en
carrera absoluta, con un tiempo de 43:23 minutos, seguido en el
podium de Manuel Manso y Alejandro Barba, del CD Incluye y
Pazsport, respectivamente. 

En la categoría femenina, lideraba Martina Giambanco, de Élite
Conil, con un tiempo de 53:16 minutos, seguida de Marcel Reyes y
Olivia Cobelo, de Élite Conil y C. Atl. Conil, respectivamente.

Kedada Nocturna - Trail Running Conil 2024
■ La tarde del sábado 28 de septiembre tenía lugar la Kedada Nocturna -Trail Running Conil 2024, una cita organizada por Trail Running
Conil, y en la que participaron un gran número de corredores. El trayecto partía desde el Parque de la Atalaya y discurría por el entorno de
los acantilados y pinares del Río Roche para volver más tarde al punto de partida. 

■ Los días 27, 28 y 29 de septiembre, el
Centro Deportivo ‘Torre de Guzmán’
albergó esta cita para los amantes del
ajedrez, en la que participaron un total
de 84 jugadores de diferentes clubes.
En este certamen, valedero para ELO
FIDE y FADA, se jugó por sistema suizo
de siete rondas. El campeón del torneo
fue Francisco Jiménez, del Club Linares;
el subcampeón, Paul Muzika, de la Casa
del Ajedrez de Sevilla; y en tercer lugar,
Fco Javier Santos, del Club de Ajedrez
Shahmat. En el acto de clausura, se
reconocían también los vencedores por
categorías y los cuatro mejores
clasificados del club.

V Open
Internacional de
Ajedrez Sub 2200 

Cámara 
digital 

Conil | Deportes
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: En la Iglesia Romana, cardenal presidente de la
Cámara Apostólica y gobernador temporal en sede vacante (Pl).- 2:
Estimularais, dierais prisa.- 3: Dícese de lo que participa de la fealdad
de la muerte y de la repulsión que esta suele causar (Fem). Aféresis.-
4: Del verbo ir. Al revés, incrédula, impía.- 5: Al revés, en Medicina, difi-
cultad de articular las palabras. Al revés, símbolo químico.- 6: Apellido
de cierta dama argentina famosa. Maña, habilidad.- 7: Al revés, tejido.
Terminación verbal. Al revés, fiel, devoto.- 8: Catedral (Pl).
Penetración, viveza de ingenio.- 9: Al revés, pareja de dos seres o
cosas estrecha y especialmente vinculados entre sí (Pl). Inteligencia
artificial.- 10: Acudid. Onomatopeya de la risa. Plural de letra.- 11:
Legañosos.

VERTICALES.- 1: Municipio de Pontevedra. Al revés, letra griega.- 2:
Adverbio de lugar. Con la preposición “de” delante, locativo latino.
Expresa oralmente.- 3: Sustancia viscosa (Pl).- 4: Terminar. Corta en la
carne.- 5: Pintor español, patriarca del  realismo español. Conceder.-
6: Hogar. Al revés, medida inglesa de superficie (Pl).- 7: Período de
tiempo. Movmiento convulsivo del diafragma.- 8: Símbolo químico.
Caudillo militar (Pl).- 9: Solloza. Igualdad de nivel. Preposición.- 10: Al
revés, apetecible.- 11: Escritor francés del siglo XVI.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Hacer fuerza para vencer una resistencia.- 2:
Movimiento literario de fines del XIX y principios del XX.- 3: Infierno,
averno. Símbolo químico. Al revés, símbolo químico.- 4: Persona alo-
cada.- 5: Al revés, negación. Envase pequeño para algunos alimen-
tos que deben conservarse en frío (Pl).- 6: Persona impertinente que
no se aparta de otra. Haz o atado.- 7: Al revés, municipio de Burgos.
Al revés, Unidad de Vigilancia Intensiva. Planta hortense.- 8: Al
revés, dócil (Fem y Pl). Organismo internacional.- 9: Medios de que
se sirve Dios para conducir las cosas humanas. Al revés, castigar a
un culpado.- 10: Número. Al revés, prosperen.- 11: Al revés, circula-
torio, sanguíneo. Terminación del aumentativo.

VERTICALES.- 1: Espacio que media entre triglifo y triglifo en el friso
dórico. Al revés, nombre de letra.- 2: Extranjeros. Satélite de
Júpiter.- 3: Río europeo. Serios.- 4: Refuto, impugno. Destino.- 5:
Substancia albuminoidea fosforada, que se encuentra en el núcleo
de las células.- 6: Preposición. Cierto fruto. Al revés, preposición.- 7:
Antiguamente, vomitar. Al revés, cierta bebida.- 8: Al revés, fallecie-
se. Terminación verbal.- 9: Símbolo químico. Serpiente semiacuática
americana.- 10: Cierta bebida. Salsa de ajo y nuez moscada.- 11: Al
revés, dícese del lenguaje hinchado y redundante (Pl).
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Ciudad de Dalmacia, en Croacia.- 2: Infausto. Letra
griega.- 3: Símbolo químico. Planta herbácea de las compuestas, de
raiz blanca, comestible.- 4: Átomo, molécula o grupo de moléculas con
carga eléctrica. Al revés, matrícula de coche. Hado, azar.- 5: Al revés,
puerca. Igualdad en la superficie o la altura de las cosas.- 6: Al revés,
agité, removí. Preposición. Letra griega.- 7: Al revés, observar. Al revés,
cuchillo corvo (Pl).- 8: Río europeo. Dígrafo.- 9: Planta gramínea.
Nombre de mujer.- 10: Preposición. Al revés, fiador (Pl).- 11: Al revés,
cierta moneda. Adverbio negativo. Desabrido.

VERTICALES.- 1: Antigua región al N del Danubio, convertida por
Trajano en provincia romana. Persona que como prenda queda en
poder del enemigo.- 2: Reconstrucción lógica, aplicada a la historia,
dando por supuesto acontecimientos no sucedidos, pero que podrían
haber sucedido. Nombre de letra.- 3: Símbolo químico. Carbonato
sódico usado en fábricas de jabón, vidrio y tintes.- 4: Al revés, río
gallego. Ajados, gastados.- 5: Al revés, emborracho. Preposición.- 6:
Río de Rusia. Período de tiempo.- 7: Período de tiempo. Letra repeti-
da.- 8: Ave zancuda venerada por los egipcios. Posaderas.- 9: Leche
fermentada artificialmente. Conjunto de los clérigos.- 10: Vasija gran-
de de barro cocido. Al revés, gracia.- 11: Acude. Quebrantahuesos,
ave.
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